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Партнер, 
а не кредитор
Исламский банкинг 
имеет большие перспективы 
в Азербайджане
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42 ЕС за кулисами грузинской сцены
Политические весы Жозепа Борреля 
окончательно перевесили 
в сторону утраты доверия

Объединяясь под одной эгидой
Начала работу Каспийская 
строительная неделя

Генеральный план современ-
ного Иревана был заложен 

не более века назад архитек-
тором Александром Таманя-
ном, тем не менее, армяне от-
мечают в эти дни 2806-летие 
со дня основания города. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Вот уж не думал граф Иван Па-
скевич в октябре 1827 года при за-
воевании средневековой крепости 
Иреван, что переселенные туда из 
глубин империй Османов и Гаджа-

ров армяне, не мудрствуя лукаво, 
начнут «притягивать за уши» то, 
чего нет. 

Если подходить к вопросу чи-
сто с научной точки зрения, первое 
упоминание о населенном пункте 
встречается в «Книге путешествий» 
знаменитого турецкого географа 
и этнографа Эвлийя Челеби, ко-
торый писал: «В 910 году хиджры 
(1504 г. н.э. - Прим. ред.) Шах Исмаил 
Сефеви поручил своему полковод-
цу Ревангулу хану строительство 
крепости из камня и кирпича на 
юго-восточной стороне реки Зан-

ги, которое продлилось 7 лет». Эта 
крепость как раз и была названа 
в честь ее основателя - Ревангала, 
перекочевав в простонародье в упро-
щенном виде - Реван, а поскольку 
огузские племена к словам, начи-
нающимся с согласных букв, для 

благозвучия добавляли пристав-
ку «и», получилось более удобное 
произношение Иреван, или Эри-
вань, на манер бытового употре-
бления в царской России. 
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Главное - заявить 
Армения не в состоянии доказать 
«древность» столицы 

По мере приближения клима-
тического саммита COP29 

атаки на Азербайджан со сторо-
ны сил, тесно связанных с ар-
мянским лобби, увеличились. 

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

Такие организации, как Freedom 
House и Human Rights Watch, откры-
то пытаются изолировать Азербайд-
жан на международной арене, не 
скрывая своих симпатий к Арме-
нии, призывая Европейский Союз 
и другие международные организа-
ции оказать давление на Азербайд-
жан по вопросу «политических за-
ключенных», используя климатиче-
ский саммит в Баку. Понятно, что 

обвинения в адрес официального 
Баку являются продолжением старой 
тактики, используемой западными 
организациями, которые представ-
ляют необъективные отчеты, осо-
бенно против Азербайджана. В то 
же время на фоне усиления связей 
в энергетике между Европейским 
Союзом и Азербайджаном нетруд-
но понять, что подобные обвинения 
направлены на большее политиче-
ское давление. 

Упомянутые организации, не про-
являющие объективного и справедли-
вого подхода к правам Азербайджана, 
в то же время открыто игнорируют 
права вынужденных переселенцев 
нашей страны, подвергшихся агрес-
сии со стороны Армении.

Стабильность по-американски 
Запад выступает за мир на Южном Кавказе, 
но под своим контролем

Послесловие к Pre-COP29
«Солидарность во имя зеленого мира» 
набирает обороты

Иреван в ус не дует 
Армянский «перекресток мира» своеобразный 
вброс западных институтов
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В преддверии COP29 Азербайд-
жан принимает на своей земле 
представителей мирового сооб-
щества для обсуждения насущ-
ных климатических вызовов. 
Прошедший на днях Pre-COP29 
форум уже зародил надежды, 
что предстоящая конференция 
в Баку станет началом новой 
эры в глобальном восприятии 
климатической повестки.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Pre-COP29 задал тон предстоя-
щим обсуждениям и укрепил уве-
ренность в том, что Бакинское со-
глашение может стать историческим 
моментом в обеспечении устойчиво-

го будущего нашей планеты.
Проведение COP29 в Азербайд-

жане - стране с богатейшим куль-
турным и экологическим наследи-
ем - символизирует новый рубеж 
международной солидарности, на-
правленной на преодоление нега-
тивных последствий изменения кли-
мата. Азербайджан, осознавая свою 
уникальную роль, демонстрирует от-
ветственное лидерство в продвиже-
нии «зеленой» энергетики и устойчи-
вого развития. Инвестируя доходы 
от нефти и газа в возобновляемые 
источники энергии, страна созда-
ет мощные экологические проек-
ты. Такие как «зеленые» энергети-
ческие зоны Карабаха и Восточно-
го Зангезура. 
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Важный процесс, не укла-
дывающийся в рамки нор-

мы, требует к себе пристально-
го внимания ради того, чтобы 
изменения были под контро-
лем.  Иногда они показывают 
положительную динамику, 
а иногда - тревожную. А ведь 
в вопросах построения мира, 
создания обнадеживающего 
порядка тонкая наблюдатель-
ность играет исключительно 
на пользу дела. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Она позволяет защищаться от 
иллюзий и ложных предположений. 
Как в случае с Южным Кавказом, 
где Армения продолжает играть 
роль тормоза. 

Конец минувшей недели снова 
ознаменовался появлением на свет 
нового заявления внешнеполити-
ческого ведомства Азербайджана, 
которое вынуждено дезавуировать 
позицию официального Иревана, 
пристрастившегося постоянно тор-
педировать конструктивные пред-
ложения Баку.

На этот раз МИД Азербайджа-
на разнес в пух и прах вымышлен-
ные аргументы Никола Пашиняна 
о сути трехстороннего Заявления от 
10 ноября 2020 года, когда Иреван 
признал свое позорное поражение. 
Но не в том кульминация момен-
та. Армения, искажая реальность, 
все время ищет оправдания, дабы 
скинуть с себя взятые обязатель-
ства. Это, прежде всего, касается 
открытия коммуникаций, в контек-
сте чего правительство Никола Па-
шиняна демонстрирует полное пре-
небрежение. Но это не есть выход 
из положения для самой Армении, 
которая находится в проблемном 
состоянии ввиду своей зажатости.   

Руководство страны охотно бе-
рет на себя обязательства, сопро-
вождая процессы громкими заяв-
лениями и пышными обещаниями. 
Однако дело никогда не доходит до 
имплементации. Во всяком случае 
после осени 2020 года еще ни разу 
руководство страны не позаботи-
лось о том, чтобы что-либо сделать 
в прикладной плоскости и подпра-
вить свой имидж. 
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На исходе второй недели Оте-
чественной войны даже по вопро-
сам информированных руководи-

телей глобальных средств массовой 
информации в интервью с главой 
государства можно было предви-

деть абсолютный результат, до ко-
торого оставались считанные дни 
истории. 

Первый же вопрос генерально-
го директора медиагруппы МИА 
«Россия сегодня» Дмитрия Кисе-
лева, адресованный Президенту 
Ильхаму Алиеву, касался того, в ка-
ком качестве хотелось бы ему остать-

ся в истории. Дальновидный глава 
государства, обладая недюжинным 
дипломатическим этикетом, сразу 
же упредил почитателей неписа-
ного морального кодекса: «Любая 
война сопряжена с жертвами, же-
стокостью, страданиями людей 
и потерей близких. 

Неизгладимый след в истории 
Президент Ильхам Алиев - вдохновитель полномасштабного 
государственного суверенитета Азербайджана 
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К середине октября 2020 года было понятно, на чьей стороне 
Победа. Не зря операция по выдворению оккупантов после 

потери Гадрута армянами была классифицирована как «черная 
полоса», азербайджанский же народ с первого дня боевые дей-
ствия назвал Отечественной войной. 

Уважаемые участники выставки!
Уважаемые дамы и господа! 
Приветствую вас по случаю 

открытия 4-й Азербайджанской 
международной выставки «Восста-
новление, реконструкция и разви-
тие Карабаха» - Rebuild Karabakh, 
проводимой в рамках «Каспийской 
строительной недели».

«Каспийская строительная неде-
ля», впервые организованная в 2003 
году, стала одним из престижных 
мероприятий в сфере строитель-
ства и инфраструктуры. Компа-
нии из различных стран мира зна-
комятся здесь с бизнес-потенци-
алом региона и получают новые 
возможности для сотрудничества. 
Проводимые в этом году дискус-
сии и презентации, посвященные 
внедрению устойчивых и экологи-
чески чистых строительных тех-
нологий, еще больше подчеркива-
ют международное значение ме-
роприятия.

Выставка Rebuild Кarabaкh, 
проводимая в рамках «Каспий-
ской строительной недели», име-
ет особое значение с точки зрения 
восстановления и реконструкции 
освобожденных от оккупации тер-
риторий. 

На этой ежегодной выставке 
демонстрируются различные про-
екты, обсуждаются инициативы 
по восстановлению и реконструк-
ции Карабаха.

Выставка этого года богата ин-
новациями с точки зрения содер-
жания и участников. Она совпа-
дает по времени с «Годом соли-

дарности во имя зеленого мира» 
и международным мероприятием 
СОР29. Выставка Rebuild Кarabaкh 
направлена на достижение общей 
с этим престижным мероприяти-
ем цели - сотрудничество во имя 
устойчивого развития. Представ-
ленные на выставке экспозиции 
и темы дискуссий включают ре-
ставрационные и строительные 
работы, солидарность и экологи-
ческую устойчивость. 

Совместное участие в выставке 
государственного и частного секто-
ров открывает важные перспективы 
для реализации новых проектов, 
а также дальнейшего наращива-
ния бизнес-возможностей. Нала-
женное в ходе выставки сотруд-
ничество и предстоящие дискус-
сии станут важным шагом в более 
широком представлении успешно-
го опыта, приобретенного в свя-
зи с восстановлением Карабаха.

Приглашаю вас поближе оз-
накомиться со всеми направлени-
ями выставки, обменяться новы-
ми идеями и мыслями о сотруд-
ничестве. 

Уверен, что эта выставка соз-
даст значительные возможности 
для возрождения и устойчивого 
развития Карабаха на основе бо-
лее выгодного сотрудничества. 

Желаю каждому из вас успе-
хов на этой выставке! 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 14 октября 2024 года

Участникам 4-й Азербайджанской 
международной выставки 

«Восстановление, реконструкция 
и развитие Карабаха» - Rebuild Karabakh, 

проходящей в рамках 
«Каспийской строительной недели»
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15 октября премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов позвонил предсе-
дателю правительства Россий-
ской Федерации Михаилу Ми-
шустину.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, главы пра-
вительств рассмотрели актуальные 
вопросы азербайджано-российско-
го стратегического партнерства, об-
судили перспективы дальнейшего 
наращивания взаимовыгодного со-
трудничества.

Была подтверждена обоюдная го-
товность к продолжению активной 
совместной работы по всем вопро-
сам двусторонней повестки.

С 15 по 17 октября в Бакинском 
Экспо Центре проходит Каспий-
ская строительная неделя - круп-
нейшее событие в строитель-
ной отрасли региона.

В рамках Каспийской строитель-
ной недели пройдут 4-я Азербайд-
жанская международная выстав-
ка «Восстановление, реконструк-
ция и развитие Карабаха» - Rebuild 
Karabakh, 29-я Азербайджанская 
международная выставка «Стро-
ительство» - BakuBuild, 16-я Меж-
дународная выставка «Отопление, 
вентиляция, кондиционирование, во-
доснабжение, сантехника и бассей-
ны» - Aquatherm Baku. Параллельно 
с мероприятиями пройдет 12-я Ка-
спийская международная выставка 
«Дорожная инфраструктура и обще-
ственный транспорт» - Road&Traffic. 
Каспийская строительная неделя  
объединяет под эгидой важные ме-
роприятия и собирает компании 
строительной отрасли из различ-
ных стран мира.

Выставки поддерживаются Ми-
нистерством экономики Азербайд-
жанской Республики, специальны-
ми представительствами Президента 
АР на освобожденных территориях, 
входящих в Карабахский экономиче-
ский район, Специальным предста-
вительством Президента АР в Агдам-
ском, Физулинском и Ходжавендском 
районах, Специальным представи-
тельством Президента АР в Дже-
браильском, Губадлинском и Зан-
гиланском районах, Специальным 
представительством Президента АР 
в Кяльбаджарском районе, Государ-
ственным комитетом по градостро-
ительству и архитектуре АР, Агент-
ством по развитию малого и средне-
го бизнеса АР (KOBIA), Агентством 
поощрения экспорта и инвестиций 
АР (AZPROMO), Исполнительной 
властью города Баку, Фондом воз-
рождения Карабаха, Государственным 
агентством жилищного строитель-
ства АР (MIDA), Союзом архитекто-
ров Азербайджана, Национальной 
конфедерацией предпринимателей 
(работодателей) АР (ASK), Ассоциа-
цией производителей строительства 
Азербайджана (ATIA), Ассоциацией 
производителей строительных ма-
териалов АР (ATMIA) и Азербайд-
жанской ассоциацией организато-
ров выставок (ASTA).

Золотым спонсором выставки 
BakuBuild является компания NB 
Group (бренд Corella). 

В выставках, проходящих в рам-
ках Каспийской строительной неде-
ли, участвуют более 380 компаний 
из около 22 стран, среди которых 
Азербайджан, Австрия, Беларусь, 
Великобритания, Венгрия, Герма-

ния, Индия, Иран, Италия, Китай, 
Объединенные Арабские Эмираты, 
Польша, Португалия, Российская 
Федерация, Румыния, Саудовская 
Аравия, Турция, Узбекистан, Фин-
ляндия, Франция, Чехия и Южная 
Корея. На выставках национальны-
ми и региональными стендами бу-
дут представлены Германия, Вен-
грия, Великобритания, Россия, Уз-
бекистан и Турция. По сравнению 
с прошлым годом в этом году наблю-
дается рост количества китайских 
компаний, участвующих в выстав-
ках. Также в них участвуют более  
20 компаний из Узбекистана.

Выставка, посвященная вос-
становлению Карабаха, - Rebuild 
Karabakh, в этом году проводится 
уже в четвертый раз. Ее цель - до-
нести до мирового сообщества ин-

формацию о положительных изме-
нениях в Карабахе и вовлечь орга-
низации и предприятия в процесс 
восстановления региона. Основная 
задача выставки - увеличить объем 
инвестиций в Карабах, привлечь меж-
дународные компании к развитию ре-
гиона, восстановлению инфраструк-
туры и строительству гражданских 
объектов. Разнообразие представ-
ленных инновационных продуктов, 
услуг и решений создает отличные 
возможности для заключения новых 
контрактов и реализации совмест-
ных проектов между представите-
лями различных отраслей.

Выставка Rebuild Karabakh будет 
организована по следующим секто-
рам: инвестиции, экология, энерге-
тика, информационные технологии, 
строительство, строительные мате-
риалы, сельское хозяйство, оптовая 
торговля химическими продукта-
ми, горнодобыча, транспорт, безо-
пасность, дорожное строительство 
и инфраструктура и др.

Выставка BakuBuild объединяет 
представителей различных компа-
ний, поставщиков и профессиона-
лов в области строительства в одном 
месте. Посетители имеют возмож-

ность ознакомиться с множеством 
новых технологий, которые могут су-
щественно улучшить строительные 
процессы. Выставка предоставляет 
возможность для установления но-
вых деловых контактов, обсуждения 
потенциального партнерства и рас-
ширения профессиональных сетей.

Выставка Aquatherm Baku охва-
тывает такие сектора, как системы 
управления энергией, технологии 
охраны окружающей среды, филь-
тры, солнечная энергия, увлажните-
ли воздуха, обогреватели (кальори-
феры), производство питьевой воды, 
системы ирригации (орошения), ма-
териалы для теплоизоляции, систе-
мы отопления, кондиционеры, насо-
сы, обогреватели, радиаторы, сауны, 
холодильники, бассейны, вентиля-
торы и другие.

Выставка Road&Traffic является 
специализированным мероприятием 
в области дорожной инфраструктуры 
в Азербайджане. Она представляет 
собой площадку для профессиона-
лов в сферах дорожной инфраструк-
туры, общественного транспорта, 
безопасности дорожного движения 
и информационных технологий. Вы-
ставка предоставляет возможность 
представить современные решения 
в проектировании и строительстве 
дорог, мостов и туннелей, исследовать 
рыночные требования и потенциал 
продаж продуктов интеллектуальных 
транспортных систем (ИТС), а так-
же встретиться с операторами обще-
ственного транспорта Азербайджана 
и обменяться опытом с экспертами 
в дорожном строительстве. В дело-
вой программе мероприятия плани-
руются сессии, панельные дискус-
сии, а также B2B и B2G встречи, на 
которых эксперты и специалисты 
в области строительства поделят-
ся своими знаниями и опытом. Это 
предоставит посетителям возмож-
ность получить новые знания, озна-
комиться с последними тенденциями 
в отрасли и повысить свои професси-
ональные навыки. Кроме того, меж-

дународный статус выставок предо-
ставляет иностранным участникам 
возможность продемонстрировать 
свою продукцию на азербайджан-
ском рынке, а также изучить новые 
рынки и перспективы.

В рамках мероприятий Каспий-
ской строительной недели будут про-
ведены панельные дискуссии на темы 
«Жизнь возвращается в Агдам», «Об-
зор работы служб по восстановле-
нию, строительству и управлению 
в 2024 году», «Влияние международ-
ного климатического мероприятия 
COP29 на современный строитель-
ный сектор и развитие инноваций», 
«Инновационные технологии в эко-
логическом строительстве для зеле-
ного мира», «Горизонты «зеленого» 
строительства в Азербайджане и ре-
гионе», «Поиск верных решений для 
«зеленого» строительства», а так-
же семинар на тему «Сотрудниче-
ство Турции и Азербайджана в об-
ласти современных строительных 
технологий».

В дни выставки в Бакинском Экс-
по Центре будут организованы зоны, 
привлекающие внимание посетите-
лей. В частности, в зоне «Карабах - 
земля ковроткачества», отражаю-
щей историю и культурные ценно-
сти Азербайджана, будут выставлены 
богатые национальными орнамента-
ми карабахские ковры. Следует от-
метить, что в этом уголке профес-
сиональные ковроткачи будут ткать 
исторические карабахские ковры. 
Кроме того, для обеспечения инте-
грации детей с особенностями раз-
вития в общество будет представле-
на выставка под названием «Кара-
бах кистью особенных» с участием 
детей с ограниченными возможно-
стями из благотворительного обще-
ства Ümid Var. Во время выставки 
Фонд возрождения Карабаха пред-
ставит фотовыставку под названи-
ем «Урбицид и экоцид в Карабахе».

Каспийская строительная не-
деля превратилась в важное меж-
дународное событие, способству-
ющее интеграции новейших техно-
логий и инновационных решений 
в строительстве и инфраструктуре, 
а также укреплению международ-
ных бизнес-связей. Ежегодно дан-
ное мероприятие выступает важ-
ной площадкой для успешной реа-
лизации проектов, направленных 
на устойчивое развитие экономики 
Каспийского региона, а также уста-
новления стратегических партнер-
ских отношений.

Подробную информацию можно 
найти на социальных сетевых стра-
ницах выставок и на официальных 
сайтах: www.rebuildkarabakh.az, www.
bakubuild.az, www.aquatherm.az и www.
roadtraffic.az.

Объединяясь под одной эгидой
Начала работу Каспийская строительная неделя

Перспективы сотрудничества
Состоялся телефонный разговор премьер-министра Азербайджана с главой правительства России

В рамках реформ в области ар-
мейского строительства, про-
водимых под руководством 
Верховного Главнокомандую-
щего, Президента Ильхама Али-
ева, в Азербайджанской армии 
сформированы подразделения 
из интеллектуально одаренных 
военнослужащих.

В целях более эффективного при-
менения знаний и навыков талантли-
вой молодежи, отличившейся в об-
ласти обучения, а также содействия 
их карьерному росту в Министерстве 
обороны внедряется новая концеп-
ция прохождения военной службы, 
сообщили в пресс-службе оборон-
ного ведомства.

Согласно новой концепции об-
учения и практики, интеллектуаль-
но одаренные призывники, прохо-
дящие военную службу, после за-
вершения программы подготовки 
новобранцев продолжат службу 
в специальных условиях в подраз-
делениях, созданных в составе На-
ционального университета обороны, 
с целью их привлечения к различ-
ным проектам и деятельности, со-
ответствующим их специальностям.

«В новосозданных подразделе-
ниях из интеллектуально одарен-
ных военнослужащих будут слу-

жить призывники, набравшие 600 
и более баллов на вступительных 
экзаменах в вузы, проводимых Го-
сударственным экзаменационным 
центром. Победители, соответству-
ющие условиям «Перечня междуна-
родных и республиканских предмет-
ных олимпиад, международных кон-
курсов и соревнований и порядка 
внеконкурсного приема их победи-
телей в высшие учебные заведения», 
утвержденного постановлением Ка-
бинета Министров Азербайджанской 
Республики №229 от 20 мая 2019 года, 
а также выпускники программ ба-
калавриата или магистратуры ино-
странных вузов, которые в между-
народных рейтингах (Times Higher 
Education (THE) World University 
Rankings) или Academic Ranking of 
World Universities (Shanghai) по ито-
гам календарного года, предшеству-
ющего текущему календарному году, 
занимают места не ниже 500-го», - 
говорится в сообщении.

Призванная на срочную действи-
тельную военную службу молодежь 
с квалификацией в области инфор-
мационных технологий внесет значи-
тельный вклад в развитие цифровых 
навыков и создание новых возмож-
ностей в Армии, уверены в оборон-
ном ведомстве.

БР

В Армии внедряется 
новая концепция

Создано подразделение 
из интеллектуально одаренных военных

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева посетила 
штаб-квартиру Организации 
исламского мира по вопросам 
образования, науки и куль-
туры (ICESCO), расположен-
ную в столице Марокко Рабате.  
14 октября на встрече с генераль-
ным директором ICESCO Сали-
мом бен Мухаммадом аль-Мали-
ком были обсуждены деятель-
ность Фонда Гейдара Алиева, 
сотрудничество между Азер-
байджаном и ICESCO, а также 
совместные проекты с Фондом. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в цен-
тре внимания находились вопро-
сы сотрудничества между Фондом 
и ICESCO в рамках COP29, которая 
пройдет в нашей стране в ноябре, 
а также представительство органи-
зации на COP29 с павильоном.

На встрече также была предо-
ставлена информация об экологи-
ческих проектах, реализуемых Об-
щественным объединением IDEA, 
учредителем и руководителем кото-
рого является вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева Лейла Алиева. Было 
рассмотрено дальнейшее сотрудни-
чество между ICESCO и Фондом  
Гейдара Алиева в сфере охраны окру-
жающей среды.

Затем между Фондом Гейдара 
Алиева и ICESCO было подписано 
Соглашение о сотрудничестве по 
проекту образования и социальной 
поддержки девушек-вынужденных 
переселенцев и для домов-интернатов 
в Буркина-Фасо. Документ подписа-
ли исполнительный директор Фон-
да Гейдара Алиева Анар Алакбаров 
и генеральный директор ICESCO Са-
лим бен Мухаммад аль-Малик. Це-
лью проекта является обеспечение 
студенток необходимыми ресурса-
ми, менторством и безопасной под-
держивающей средой. Все это по-
зволит решить такие вопросы, как 
доступ к качественному образова-
нию, обучение жизненно необходи-
мым навыкам и обеспечение эмоци-
ональной поддержки, поощрение 

личностного развития и устойчи-
вости. Проект, предусматривающий 
организацию семинаров, создание 
компьютерных классов и библио-
тек в школах, Продлится до октя-
бря 2025 года и охватит ряд горо-
дов Буркина-Фасо.

Затем делегация посетила Му-
зей Пророка и исламской цивили-
зации, созданный в штаб-кварти-
ре ICESCO в Рабате. Вице-прези-
дент Фонда Гейдара Алиева Лейла 
Алиева оставила запись в памятной 
книге музея.

С 1991 года Азербайджан явля-
ется членом Организации исламско-
го мира по вопросам образования, 
науки и культуры (ICESCO) - авто-
ритетной международной культур-
но-гуманитарной организации, в ко-
торой представлены более 50 му-
сульманских стран. Сложившиеся 
с тех пор отношения получили даль-
нейшее развитие в 2006 году с при-
своением Первому вице-президенту 
Азербайджана Мехрибан Алиевой 
звания Посла доброй воли ICESCO.

Тесное сотрудничество осущест-
вляется и между Фондом Гейдара 
Алиева, возглавляемым Мехрибан 
Алиевой, и ICESCO. В связи с при-
оритетностью в деятельности Фон-
да Гейдара Алиева вопросов обра-
зования, культуры, развития здра-
воохранения, реализуемые работы 
и проекты Фонда Гейдара Алиева 
в этом направлении совпадают с ос-
новными направлениями деятель-
ности ICESCO, две структуры еще 
больше расширяют сотрудничество 
во многих областях.

Подписанный в мае нынешнего 
года в Шуше, выбранной культур-
ной столицей исламского мира на 
2024 год, Меморандум о сотрудни-
честве между Фондом Гейдара Али-
ева и ICESCO, предусматривающий 
обмен опытом в областях культуры, 
науки и образования, развития но-
вых технологий, а также реализа-
цию совместных проектов, можно 
рассматривать как очередной шаг 
на пути к расширению этих связей.

В приоритете совместные проекты
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева  

Лейла Алиева посетила штаб-квартиру ICESCO



Очевидная разница в том, что 
азербайджанский народ освобожда-
ет свои земли от армянских захват-
чиков, ведь даже для международных 
посредников не секрет, что 90% воен-
нослужащих в так называемой «ар-
мии Нагорного Карабаха» - граждане 
Армении, призываемые на военную 
службу военкоматами этой страны 
и отправляемые на оккупированные 
территории. Но что они делают на 
нашей земле, 30 лет не допуская азер-
байджанцев даже к их разрушенным 
родным очагам, где никогда не жили 
армяне? Лично моя главная задача - 
оправдать доверие народа, сдержав 
обещания вести страну по пути раз-
вития при обеспечении ее террито-
риальной целостности. А то, как 
моя роль будет оценена в будущем, 
будет зависеть уже от воли наро-
да и от достигнутых стратегиче-
ских целей». 

Эти скромные пророческие слова 
были сказаны в самый разгар опера-
ции по освобождению семи районов 
от оккупационных сил, в соответ-
ствии с требованиями четырех «бо-
родатых» резолюций Совбеза ООН, 
с выполнением которых официаль-
ный Баку справился самостоятель-
но, блестяще, в рекордно короткие 
сроки и без участия «голубых касок» 
и прочих миротворческих вооружен-
ных подразделений. 

Впрочем, на момент интервью 
главы государства руководителю 
российского информационного 
холдинга был повод для успешного 
промежуточного отчета в расчете на 
международное сообщество. «Что 
касается результатов боевых дей-
ствий, они очень благоприятны для 
усиления позиций Национальной ар-
мии, так как нам удалось прорвать 
хваленую глубоко эшелонированную 
оборону противника. На некоторых 
участках существовало даже четыре 
линии обороны, тем более, что гор-
ный рельеф делает защиту намного 
более удобной, чем контрнаступле-
ние. На сегодняшний день от оккупа-
ции освобождены десятки населенных 
пунктов, в том числе город Джебра-
ил и большая часть деревень одно-
именного района, абсолютное боль-
шинство сел Физулинского района, 
поселки: Гадрут и Суговушан, име-
ющие крайне стратегическое зна-
чение. Мы также выгнали оккупан-
тов со стратегических высот на гор-
ном хребте Муровдаг и продолжаем 
успешную операцию по восстановле-
нию территориальной целостности 
своей страны», - с гордостью конста-
тировал Президент Ильхам Алиев. 

После того, как русскоязычная 
аудитория от Ванкувера до Владиво-
стока получила четкий сигнал о пре-
имуществе солдат и офицеров Азер-
байджанской армии на поле боя, ар-
мянский агитпроп заметно сбавил 
обороты, хотя несколькими днями 
ранее разглагольствовал о тактиче-
ской подготовке «марш-броска на 
Баку». Позорное отступление от Га-
друта, некогда входившего в зону ад-
министративной ответственности 
бывшей «НКАО», тоже подхлестнуло 
пораженческие настроения в обще-
стве страны-агрессора. И хотя офи-
циально этот населенный пункт вме-
сте с окрестностями был освобожден 
от оккупантов к вечеру 10 октября 
2020 года, после чего варвары из вра-
жеского стана в приступах бессиль-
ной злобы обстреляли спящую по-
лумиллионную Гянджу и несколько 
других населенных пунктов помельче, 
до упомянутого интервью главы го-
сударства армяне продолжали утвер-

ждать о полном контроле над Гадру-
том и даже обвиняли официальный 
Баку в введении в заблуждение соб-
ственных граждан. Даже был смеш-
ной момент, когда «лидер» вооружен-
ных сепаратистов Араик Арутюнян 
вещал из Ханкенди о том, что встре-
чался в поселке с местным населени-
ем, и это в то время, как туда вошло 
наше доблестное воинское подраз-
деление в составе 200 спецназовцев. 

Кстати, небезызвестный вездесу-
щий российский блогер, по совме-
стительству правнук барона Мюнх-
гаузена Семен Пегов тоже сообщал 
о «нападении на поселок турецких 
батальонов при поддержке сирийских 
наемников», которых, якобы, «ар-
мянские силы самообороны успеш-
но нейтрализуют». Но спутниковые 
снимки не обманешь, и по ним, а так-

же по другим средствам объектив-
ной информации можно было сде-
лать вывод, что уже к вечеру 10 октя-
бря Азербайджанская армия заняла 
все высоты вокруг Гадрута, а в сам 
поселок какое-то время не входи-
ла по двум причинам: чтобы не те-
рять время на локальные уличные 
бои и сберечь жизнь солдат и офи-
церов. А через двое суток после того, 
как были перекрыты пути для мате-
риально-технического обеспечения, 
враг сам покинул укрытия и почти 
бескровно перекочевал в Армению, 
оставив поселок на милость истин-
ных хозяев земли. 

Кстати, тактика занятия имен-
но господствующих высот, а не на-
селенных пунктов, прослеживалась 
и по действиям Национальной ар-
мии в населенных пунктах Талыш, 
Суговушан, Чайлы и других, которые 
были освобождены 3-4 октября, а ви-
деозаписи с улиц, на которых были 
водружены государственные флаги 
Азербайджана, Минобороны раз-
местило на своем сайте нескольки-
ми днями позже. И это общепри-
нятая повсеместная практика, ког-
да после освобождения населенного 
пункта требуется время на его пол-
ную зачистку и обезвреживание от 
мин и спрятавшихся групп и солдат 
противника. 

И когда Президент, победонос-
ный Верховный Главнокомандующий 
Ильхам Алиев сообщил об успеш-
ном продвижении своих доблест-
ных воинов и полном поражении 
оккупантов в Гадруте, молниенос-
ное распространение этой вести сре-
ди армян стало моральным шоком 
и очевидным признаком тотального 
поражения «непобедимого воинства» 
в войне за историческую справедли-
вость. И уже через пару дней, когда 
на территории самой Армении поя-
вились первые беженцы из окрестно-
стей «несгибаемого» поселка, обще-
ственности страны-агрессора стало 
понятно, что грядут новые реалии 
войны, которые усугубят и без того 
тяжелейшее положение тамошнего 
социума и экономики. 

К довершению всего, полностью 

овладев Гадрутским районом, Нацио-
нальная армия умело обошла с флан-
гов подразделения противника на 
остававшихся еще под его контролем 
территориях Джебраильского и Физу-
линского районов, создав котел, в ко-
торый затем попала крупная группи-
ровка вражеской армии численно-
стью до 15 тыс. человек. Остальное 
было делом техники - ударом с юга 
доблестное командование Нацио-
нальной армии начало поэтапное на-
ступление на Шушу, стратегически 
и политически мудро оставив Хан-
кенди временно в распоряжение рос-
сийских миротворцев. Что касается 
главной фазы Отечественной войны 
- освобождения жемчужины Кавка-
за и культурной столицы тюркско-
го мира, об этом мы еще поговорим. 

Президент Ильхам Алиев в упомя-
нутом интервью практически раскрыл 
все причины начала полномасштаб-
ной военной операции, вылившейся 
в Отечественную войну, главная из 
которых - бесплодная вера нового 
в ту пору армянского правительства 
в «дедушку Сороса» и в коллектив-
ный Запад, который «им поможет». 
Именно уверенность в безнаказан-
ности стала поводом для регулярных 
вооруженных провокаций - на мо-
мент интервью главы государства, 
начиная с 27 сентября 2020 года, не 

только в прифронтовой зоне, но и за 
150 км от нее, включая города Гян-
джа, Барда и Тертер, официально на-
считывалось 43 погибших и более 
200 раненых среди мирного населе-
ния. Примерно 2 тыс. домов в селах 
и городах, которые прилегают к ли-
нии соприкосновения, к 15 октября 
были либо полностью разрушены, 
либо пострадали. Интервью главы 
государства пролило свет и на ряд 
других вопросов, интересовавших 
российского журналиста, особенно 
якобы о «наличии на поле боя наем-
ников из Сирии либо из Ливии на 
стороне Азербайджанской армии». 

Этот вопрос был задан не случайно 
- помнится, 6 октября 2020 года глава 
Службы внешней разведки РФ Сер-
гей Нарышкин со ссылкой на «име-
ющуюся достоверную информацию» 
заявил, что в зону конфликта актив-
но подтягиваются наемники из во-
юющих на Ближнем Востоке меж-
дународных террористических ор-
ганизаций, в частности, «Джебхат 
ан-Нусра», «Фиркат аль-Хамза», «Сул-
тан Мурад», а также экстремистских 
курдских группировок. Чиновник от-
метил при этом, что речь идет о сот-
нях и тысячах боевиков, но так и не 
разъяснил, на чьей стороне намере-
ны выступать отморозки, хотя мог 
бы сделать это. Как говорится, ры-
бак рыбака видит издалека, а пото-
му кто мог приютить беспредел, как 
не страна, исповедующая государ-
ственную идеологию «цехакрона», 
где и во время первой горячей фазы 
карабахского конфликта легально 
проживали всемирно известные ли-
ванские армяне, специализировав-
шиеся на терроре. Кстати, задолго 
до подписания трехстороннего За-
явления о прекращении огня офи-
циальный Баку передал тому же На-
рышкину и его непосредственному 
руководству подробный список на-
емников, воевавших в Карабахе на 
армянской стороне. 

Президент Ильхам Алиев в своем 
интервью также намеренно акцен-
тировал внимание на целесообраз-
ности такого шага: «Мы не видим не-
обходимости в участии каких-то 
иностранных наемников - наша ре-
гулярная Армия состоит из более 100 
тыс. бойцов, будучи полностью спо-
собной выполнить любую поставлен-
ную задачу, а при мобилизации может 
вырасти в разы. Кадры уничтоже-
ния только посредством беспилот-
ных ударных летательных аппара-
тов армянской военной техники на 
сумму более $1 млрд доступны в ин-
тернете, причем никакой наемник 

не обладает такой квалификацией, 
техническими средствами и навыка-
ми. И это не считая других средств, 
которыми располагают наши вои-
ны, так что потенциал Националь-
ной армии известен - ни для кого не 
секрет, чем мы располагаем. Кроме 
того, Азербайджан, серьезно стра-
давший не раз от международного 
терроризма, всегда был последова-
тельным борцом с этим отврати-
тельным явлением, и мы никогда не 
допустим, чтобы на нашей террито-
рии свили гнезда какие-то террори-
стические организации, а тем более, 
чтобы они представляли угрозу для 
нашего народа и для наших соседей». 

Пожалуй, тут можно было бы по-
ставить точку, если бы не традицион-
ное «однако», свойственное «заступ-
никам единоверцев». Сколько бы им 
ни показывали на пальцах и на фо-
тографиях, к чему привели этниче-
ские чистки в Карабахе, каков «лун-
ный ландшафт» в Физули и Агдаме, 
какова степень разрушений в той же 
Гяндже, те же российские корреспон-
денты все же улучат момент, чтобы 
спросить о том, на какие уступки вра-
гу может пойти официальный Баку. 
Любой другой информированный 
собеседник возмутился бы в таком 
случае и спросил оппонента, како-
ва была реакция российского прави-
тельства в случае с Бесланом в сен-
тябре 2004 года, однако Президент 
Ильхам Алиев и в этом случае про-
демонстрировал выдержку, ответив 
просто и доступно: «Наша позиция 
всегда конструктивна и последова-
тельна, опираясь в том числе на нор-
мы международного права в плане ре-
ализации четырех резолюций Совбеза 
ООН, которые требовали полного, не-
медленного и безоговорочного вывода 
армянских сил с наших территорий. 
Что касается «красных линий» для 
нас, то все, включая сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ, хорошо 
знают, что ни при каких условиях 
территориальная целостность Азер-
байджана не может быть нарушена, 
а Баку не даст согласия на независи-
мость сепаратистского образования 
в Карабахе. Но наше предложение ис-
ходит также из того, что в будущем 
на этой территории должны мирно 
жить и сосуществовать армянская 
и азербайджанская общины. Впрочем, 
тому есть тысячи примеров и в дру-
гих регионах, в том числе в Баку, где 
есть многочисленная армянская об-
щина, а также в России, Грузии, дру-
гих странах, где армяне и азербайд-
жанцы иной раз живут и работа-
ют в одном селе, и между ними не 
возникает никаких противоречий. 
Почему того же эффекта нельзя до-
биться у нас и что это, если не кон-
структивный подход по возможным 
компромиссам?» 

Вот она, единственно приемлемая 
формула регионального развития, 
когда нет ни победителей, ни прои-
гравших в сражении, а есть исклю-
чительно триумф конструктивизма 
и здравомыслия. А то, что правитель-
ство Никола Пашиняна вовремя не 
учло доводов Президента Ильхама 
Алиева, пустив под нож ради соб-
ственных амбиций тысячи моло-
дых жизней во время Отечественной  
войны, - не наша забота. Хотя по-
чему же - позднее прозрение тоже 
упреждает множество трагедий, ко-
торых можно избежать в будущем… 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 
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Неизгладимый след в истории

Ильхам АЛИЕВ:

Мы никогда не допустим, чтобы на нашей 
территории свили гнезда какие-то тер-
рористические организации, а тем более, 
чтобы они представляли угрозу для наше-
го народа и для наших соседей

 1

27 сентября 2020 года в от-
вет на широкомасштабную 
провокацию армянских во-
оруженных сил вдоль ли-
нии фронта Азербайджан-
ская армия начала контр-
наступательную операцию. 

Наши отважные воины, не-
прерывно наступая 44 дня, на-
писали героическую летопись 
и освободили родные земли от 
30-летней оккупации. Представ-
ляем хронику 44-дневной От-
ечественной войны.

16 октября, 
20-й день войны

• Доблестная Азербайджан-
ская армия освободила села Хы-
рманджиг, Агбулаг, Ахуллу Ход-
жавендского района. Об этом 
в своем официальном аккаун-
те в Twitter написал Президент 
Ильхам Алиев.

• Президент Ильхам Алиев 
дал интервью турецкому теле-
каналу А-Haber.

• В результате предпринятых 
Азербайджанской армией дей-
ствий на разных направлениях 
фронта уничтожено большое 
количество живой силы про-
тивника, выведены из строя два 
танка Т-72, одна РСЗО БМ-21 
«Град», 5 гаубиц-пушек Д-30, две 
ЗСУ-23-4 «Шилка» и 8 единиц 
автомобильной техники с бо-
еприпасами. На оборонитель-
ной линии 18-й мотострелко-
вой дивизии вооруженных сил 
Армении зафиксированы слу-
чаи массового дезертирства во-
еннослужащих и призывников. 
Среди личного состава, заняв-
шего позиции на оборонитель-
ной линии 5-го горнострелко-
вого полка, есть много убитых 
и раненых. Отступавший про-
тивник оставил на позициях 
большое количество автомо-
бильной и бронированной тех-
ники и бежал. Кроме того, на 
оборонительной линии 9-го мо-
тострелкового полка уничто-
жена артиллерийская батарея.

• Министерство обороны 
поделилось новыми видеока-
драми из освобожденного от 
оккупации поселка Гадрут и сел 
Ходжавендского района.

• С 27 сентября до 11.00  
16 октября, в результате об-
стрелов ВС Армении наших 
населенных пунктов из тяже-
лых артиллерийских установок 
и ракетных систем, число погиб-
ших среди гражданского насе-
ления достигло 47, а пострадав-
ших - 222, нанесен ущерб 1669 
домам, 84 многоквартирным 
зданиям и 301 гражданскому 
объекту, сообщила Генераль-
ная прокуратура.

• Группа представителей 
азербайджанских СМИ озна-
комилась со следами оккупа-
ции в освобожденном Джебра-
ильском районе.

Хроника 
Отечественной 

войны

В Палате лордов парламента Ве-
ликобритании состоялось ме-
роприятие, посвященное от-
крытию 4-й Глобальной энер-
гетической недели, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

В мероприятии, к которому при-
соединились члены Палаты лордов, 
представители международных, а так-
же британских энергетических ком-
паний и дипломатического корпу-
са, по приглашению организаторов 
принял участие также посол Азер-
байджана в Великобритании Элин 
Сулейманов.

В ходе мероприятия, на кото-
ром обсуждались такие темы, как 

альтернативная энергия, водород-
ные ресурсы, энергетический пере-
ход и энергетическая безопасность, 
неоднократно подчеркивалось зна-
чение 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29) в про-
движении климатической повестки. 

Государственный министр по во-
просам энергетической безопасно-
сти и нулевой эмиссии Великобри-
тании Лорд Хант довел до внима-
ния, что вопрос «зеленого» перехода 
находится в центре политического 
курса недавно пришедшего к вла-
сти в Великобритании лейбористско-
го правительства. Говоря о важном 
значении предстоящей в Азербайд-

жане СОР29, британский министр 
с удовлетворением отметил готов-
ность его страны к тесному сотруд-
ничеству с Азербайджаном и оказа-
нию ему всяческой поддержки для 
успешного проведения СОР29.

Член Палаты лордов британско-
го парламента Дэвид Эванс, коснув-
шись значения борьбы с изменени-

ем климата и «зеленого» перехода, 
поблагодарил Азербайджан за то, 
что, приняв председательство на 
СОР29, он взял на себя такую от-
ветственную задачу, как создание ус-
ловий для международных перего-
воров по климату. Он выразил уве-
ренность в успешной организации 
в Баку СОР29.

Солидарная позиция
В Палате лордов британского парламента 
выражена поддержка СОР29

Третье заседание министров 
иностранных дел в формате 
«3+3» пройдет в Стамбуле 18 
октября с участием глав МИД 
Азербайджана, Армении, РФ 
и Ирана.

Об этом заявил министр ино-
странных дел Турции Хакан Фидан 
на пресс-конференции по итогам 
переговоров с главой МИД Иор-
дании Айманом ас-Сафади в Ан-
каре, передает TRT Haber.

«Турция придерживается пози-
ции, что все региональные вопросы 
должны решаться непосредствен-

но странами региона. Мы продол-
жаем консультации со странами 
Южного Кавказа через платфор-
му регионального сотрудничества 
(«3+3»). Третье министерское за-
седание в формате «3+3» пройдет 
18 октября в Стамбуле. Во встре-
че примут участие министры ино-
странных дел Азербайджана, Ар-
мении, Ирана и России», - заявил 
Хакан Фидан.

Пресс-секретарь МИД РФ Ма-
рия Захарова подтвердила участие 
министра иностранных дел Сергея 
Лаврова в предстоящем заседании.

Отдел политики

Вмешательство извне недопустимо
Главы МИД формата «3+3» 
соберутся в Стамбуле
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ЕС за кулисами грузинской сцены
Политические весы Жозепа Борреля окончательно перевесили в сторону утраты доверия

Заявление Верховного пред-
ставителя Европейского Со-

юза по иностранным делам и по-
литике безопасности Жозепа 
Борреля относительно пред-
выборной ситуации в Грузии 
и Молдове не может оставать-
ся незамеченным.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Судя по его высказываниям, Мол-
дова уверенно движется по пути всту-
пления в Европейский Союз, в то вре-
мя как Грузия якобы «свернула с этого 
пути», демонстрируя авторитарные 
тенденции. Эти слова, как и многие 
предыдущие заявления Борреля, под-
черкивают непрозрачность и предвзя-
тость позиции Евросоюза в отноше-
нии постсоветского пространства, 
а также его склонность к политике 
двойных стандартов.

Заявления Борреля об «удручаю-
щей» ситуации в Грузии субъектив-
ны и оторваны от реальности. Вме-
сто того чтобы сосредоточиться на 
фактах и объективных показателях, 
представитель ЕС делает акцент на 
риторике, которая лишь усиливает 
напряженность в этой стране. Ав-
торитаризм и отклонение от демо-
кратических норм - это серьезные 
обвинения, которые требуют под-
тверждения конкретными приме-

рами. Однако Боррель таковых не 
приводит, ограничиваясь общими 
и уклончивыми фразами.

Такая риторика больше похожа 
на политическую манипуляцию, не-
жели на искреннюю озабоченность 
судьбой Грузии. 

Критика в адрес грузинской пра-
вящей партии со стороны Борреля 
вызывает беспокойство, посколь-
ку Евросоюз активно поддерживал 
аналогичные партии в других стра-
нах региона, когда те неукоснитель-
но следовали «политике» ЕС. Такой 
подход подрывает доверие к заявле-
ниям Европейского Союза и пока-
зывает, что демократическое разви-
тие стран оценивается селективно, 
т.е. в зависимости от их послуша-
ния политической линии ЕС, а не 
на основе объективных критериев. 
Это однозначно демонстрирует по-
литику двойных стандартов. Когда 

ЕС одновременно игнорирует вну-
тренние проблемы в одной стране, 
и при этом осуждает другую за те 
же самые недостатки, это свидетель-
ствует о предвзятом политическом 
подходе, который направлен на уси-
ление влияния данной структуры 
в удобных ему странах. Весьма по-
казательно, что Боррель обвиняет 
Россию в попытках вмешательства 
во внутренние дела Молдовы, в то 
время как сам ЕС открыто вмешива-
ется в избирательные процессы Гру-
зии и активно влияет на восприятие 
ее политической ситуации.

Еще одна крайне спорная пози-
ция Борреля - это обвинения Грузии 
в «отклонении» от демократических 
принципов и движении в сторону 
авторитаризма. При этом сбрасы-
вается со счетов стремление стра-
ны к независимости и проведению 
самостоятельной внешней полити-

ки. А ведь отказ от безоговорочного 
следования европейским директи-
вам вовсе не является показателем 
авторитарных тенденций. Напро-
тив, это может свидетельствовать 
о том, что страна не желает быть ма-
рионеткой внешних игроков и пы-
тается сохранить собственный су-
веренитет.

Жозеп Боррель и его коллеги из 
ЕС должны понимать, что поддержка 
демократического развития в различ-
ных странах требует честного и рав-
ноправного подхода. Игнорирование 
фактов, предвзятость и пристраст-
ность по отношению к «партнерам» 
ЕС, в частности Грузии, лишь уси-
ливают недоверие к международной 
роли данной европейской структу-
ре и подрывают принципы, на ко-
торых, как утверждается, основы-
вается Европейский Союз.

Получается, что ЕС оценивает 
политические процессы не на осно-
ве объективных показателей, а че-
рез призму своих геополитических 
интересов. Подлинная поддержка 
демократии должна быть основа-
на на уважении суверенитета и не-
зависимости государств, и если ЕС 
действительно стремится играть по-
зитивную роль в международных де-
лах, ему следует пересмотреть свою 
политику в отношении стран, кото-
рые не вписываются в его полити-
ческую картину мира.

Иреван в ус не дует 
Напротив, армянскому руковод-

ству, которого обхаживают западные 
центры ради своих меркантильных 
расчетов, доставляют удовольствие 
дифирамбы Вашингтона, Брюсселя, 
Парижа и других, где перемалывает-
ся один воздух, лаская сердце и слух  
команды армянских политических 
романтиков. Им особенно полюби-
лись песни о взлете хайской демокра-
тии, которая живет и процветает толь-
ко в иллюзиях. Но это тема другого 
разговора. 

Пока же Иреван в ус не дует, что-
бы взять на себя хоть малую толику 
забот о мире и будущем региона. Он 
только подвергает ревизии благие уси-
лия и дела Баку и видит в этом выход 
из положения, мол, мы бездействуем, 
потому что Азербайджан нарушает 
нормы, прибегает к непонятным дей-
ствиям, а также в его позиции таит-
ся большая угроза. 

В самом-то деле Баку строг к себе 
и к другим, потому что на кону серьез-
ный вопрос поствоенного мира. Ире-
ван его системно рушит, пользуясь 
медвежьими услугами Запада, у ко-
торого один план - внедрение на Юж-
ный Кавказ. Ему важно шпионить за 
Азербайджаном, Ираном, Россией, да 
и Турцией тоже. Его абсолютно не вол-
нует судьба армян, которых пустили 
в свободное «демократическое» пла-
вание те же самые западные модера-
торы не без помощи своего пасынка 
Никола Пашиняна. 

А что же Баку, который по-преж-
нему несет на себе огромный груз по 
обеспечению безопасности региона, 
созданию работающих транснацио-
нальных коммуникаций, формирова-
нию атмосферы доверия?! Он продол-
жает свои востребованные действия, 
ищет пути диверсификации в реали-
зуемых программах, призывает сосе-
дей к более активным действиям на 
всех интеграционных платформах. 

Разве такой расклад кому-то угро-
жает? Неужели в этом можно узреть 
большой риск, коль Запад беспричин-
но валит с больной головы на здоро-
вую, чтобы найти в действиях Азер-
байджана состав игры без правил?!

Даже гипотетически Баку близко 
не подходит к запретным линиям. Но 
это не влияет на умонастроения тех, 
кто одержим желанием осуществлять 
глобализацию через локальные кон-
фликты. Им важно, чтобы они вспы-
хивали у границ так называемых «не-
дружественных государств», к которым 
Вашингтон и Брюссель испытывают 
патологическую ненависть. Знать бы 
за что…

Реально независимые страны идут 
своей дорогой, строят свои государ-
ства, свою демократию и в ничьей 
помощи или советах не нуждаются. 

В такой постановке и зарыта собака. 
Прогегемонистски настроенные кру-
ги на дух не переносят подлинную 
самостоятельность государств, вну-
шая им мысль, будто согласие на все 
их новшества и инициативы должны 
выдавать сильные мира сего. 

Надо признать, что последние по-
рядком отстали от новых веяний, и ког-
да чувствуют, что мир живет и дви-
жется без их согласия и разумения, 
это приводит менторов в бешенство. 
Отсюда и их раскольнические «ини-
циативы», призванные не создавать 
мосты взаимодействия, а разрушать 
коммуникации, которые и без их уча-
стия прекрасно функционируют. А сла-
бые звенья наподобие нынешней Ар-
мении - это для них само благоден-
ствие. Раз бесхозная страна, да еще 
и искусственно созданная на древних 
тюркских землях, сама распластает-
ся перед сюзеренами, этим пренебре-
гать категорически нельзя. 

Коллективному Западу подвер-
нулся идеальный случай в виде Ар-
мении Никола Пашиняна, которая 
рада всучить пульт государственно-
го управления любому, кто хоть что-
то обещает. Прошедшая в Иреване 
международная конференция «Пе-
рекресток мира: единство безопас-
ности и демократии» на многое про-
лила свет. До чего же разговорились 
ее участники и что нового презенто-
вал аудитории главный герой действа 
Никол Пашинян?

То, что хваленый армянский пере-
кресток мира ничего оригинального 
в себе не таит, видно на расстоянии. 
Он являет собой своеобразный вброс 
западных институтов, которые возна-
мерились создать на Южном Кавказе 

и вокруг него свой новый порядок. Не 
случайно МИД Азербайджана снова 
уличил Пашиняна в попытке иска-
зить реалии. Иреван демонстративно 
идет против Азербайджана и России, 
а также против Турции, которые не 
только настроены, но и полны реши-
мости вдохнуть свежую струю в оз-
доровление региональной интегра-
ции путем придания коммуникаци-
ям динамики действия. Но если речь 
об этом, то почему это противоречит 
интересам Армении? 

Все ясно как божий день. Утра-
тившая субъектность страна играет 
по чужим нотам, по партитурам тех, 
кто спит и видит на Южном Кавказе 
пламя большого огня войны. В такой 
ситуации Иреван выглядит больным 
ребенком самодостаточной семьи. Его 
неполноценность и рассматривается 
западными кругами выгодной статьей 
для их разрушительной игры. В мо-
мент, когда регион преодолел труд-
ный этап и есть возможность настро-
иться на мирный лад и размеренный 
режим, Вашингтон и Париж ломают 
чужую игру. 

Именно бездеятельность Армении 
и нужна ее новым патронам, чтобы 
через свою обманутую креатуру вме-
шиваться в дела региона. Западники, 
изображая из себя опекунов трудно-
го чада, точат ножи, чтобы прибрать 
к рукам рычаги воздействия и не дать 
Азербайджану и его влиятельным со-
седям обустроить новый транзитный 
порядок. А чаду этому не хватает раз-
ума, чтобы осознать, что им пользу-
ются ради торжества идей чужаков. 

Иными словами, армянский ре-
бенок для Запада в нынешней закру-
чиваемой партии - это свой «сукин 

сын», которым не жалко пожертво-
вать. Только вот жаль, несущие на сво-
их слабых плечах социальную тяжесть 
стремных времен простые армяне не 
имеют возможности высказаться, да 
взять свою судьбу в свои же руки. Их 
вогнали в бесправное состояние. 

Ну а что же Пашинян, который 
распродает налево и направо инте-
ресы страны?! Он не волен мыслить 
и поступать по своему разумению. 
Ему отведена жертвенная роль, и он 
обязался до последнего исполнять чу-
жую волю, будь то диаспоры, США, 
церкви или же Макрона. Такова участь 
слабаков, которые только корчат из 
себя состоявшихся деятелей, этаких 
маяков демократии, будучи пигмея-
ми большой политики.    

Запад, который на всех парах му-
рыжит мозги Пашиняну и его подель-
никам, далек от мысли помочь Ар-
мении встать на ноги. Несчастную 
страну, которую всегда подставляли 
и продолжают подставлять так на-
зываемые «впередсмотрящие», с ко-
лен могут поднять только Азербайд-
жан и Турция. Отсутствие отношений 
с этими двумя субъектами подвело 
Иреван к краю пропасти, и разве не 
понятно, в чем удача, а в чем развод?!

Чем раньше Армения освободит-
ся от бархатной кабалы изощренно-
го Запада, тем быстрее сможет выру-
лить на ровную гладь определенности. 
Разве не ясно, что Баку протягивает 
Иревану руку помощи? Жест не есть 
признак слабости, а показатель ве-
личия, благородности и умения ви-
деть будущее. 

Все это ясно, конечно. Но дело 
в том, что хозяева хаев больно рев-
нивы и за их слабостью стоят боль-
шие материальные преференции тех, 
кто десятилетиями обманывал армян-
скую массу. Не пора ли проснуться 
и посмотреть на мир проницатель-
ным взглядом?!

Армении давно пора признать, что 
переживаемый ею кризис - это нака-
зание, а также вековая болезнь, от ко-
торой надо избавиться. Чтобы изба-
виться от тяжелой напасти, ей необхо-
димо избавиться от помрачения ума, 
которое также является следствием 
загнанного состояния. 

Николу Пашиняну и его спод-
вижникам необходимо понять, что 
если имеются страхи, то должны быть 
и средства избавления от них. Вме-
сто того, чтобы разрушать идеи до-
брососедства и свободного развития, 
лучше настроиться на волну соседей, 
которые не вынашивают милитари-
стских целей. В этом случае можно 
будет уберечь еще и саму идею демо-
кратии и независимости от банкрот-
ства. Это в высшей степени благород-
ная задача, которая отвечает ожида-
ниям живущих и будущих поколений.

Чем раньше Армения освободится от бар-
хатной кабалы изощренного Запада, тем 
быстрее сможет вырулить на ровную гладь 
определенности. Разве не ясно, что Баку 
протягивает Иревану руку помощи? Жест 
не есть признак слабости, а показатель 
величия, благородности и умения видеть 
будущее

В окрестностях веками жили азер-
байджанские тюрки, еще до времен 
Атабеков, однако наличие крепости 
стало серьезным оборонным стра-
тегическим фактором в виде погра-
ничного дозорного сооружения на 
самом стыке Османской и Сефевид-
ской империй. Позднее город рас-
ширялся, отстраивался, а его ар-
хитектура, судя по картинам XIX - 
начала XX вв., действительно была 
уникальной. Здесь возводились ме-
дресе, мавзолеи, библиотеки, мече-
ти (их было так много, что Иреван 
даже называли «городом минаре-
тов»), бани, базарные комплексы, 
жилые дома, караван-сараи и двор-
цы. Все эти и многие другие архи-
тектурные памятники, но прежде 
всего сама крепость, ясно показы-
вают ареал распространения кон-
кретно азербайджанской средне-
вековой культуры, что, видимо, 
не давало покоя армянской сторо-
не. В результате после присоедине-
ния к царской России древняя кре-
пость варварами была практиче-
скии стерта с лица земли, а вместо 
нее на берегу реки Занги появился 
«смешанный» населенный пункт, 
ничуть не напоминающий былую 
красоту эпохальных архитектур-
ных сооружений. 

Но все же заслуги у соседнего 
народа имеются. Так, в мире грез 
есть понятие «армянская логика», 
которой все равно, что такое науч-
ные основы археологии и архитек-
туры, а ведь до начала 1950-х годов 
мало кто в СССР, в том числе и сре-
ди армян, знал, сколько лет городу 
Иреван, 29 мая 1918 года отданно-
му парламентом АДР Араратской 
республике «в аренду сроком на 99 
лет». Сейчас, правда, нам не до шу-
ток, особенно после того, как совет-
ское правительство с подачи Ана-
стаса Микояна начало антинаучную 
кампанию - по его поручению ар-
хеологи «расшифровали» надпись, 
говорящую о сооружении на месте 
современного города урартской кре-
пости Эребуни в 782 г. до н.э. Прав-
да, до того времени ученые мира 
никогда не сомневались, что Урар-
ту не имело даже косвенного отно-
шения к армянам. Однако несколь-
ко лет спустя ввиду противостоя-
ния НАТО и Варшавского договора 
и похолодания советско-турецких 
отношений Политбюро ЦК КПСС 
спустило властям Армянской ССР 
директиву начать идеологическую 
войну против Турции, венцом ко-
торой стало открытие в 1967 году 
комплекса Цицернакаберд - дань 
памяти мифических «1,5 млн жертв 
геноцида армян». 

О том, как «притягивали за уши» 
историю, пишет в книге «Войны па-
мяти, мифы, идентичность и поли-
тика в Закавказье» археолог, этнолог 
и антрополог Виктор Шнирельман: 
«Никакой прямой связи между архе-
ологическим открытием и состояв-
шимися позднее празднествами по 
поводу древности города не было, 
так как пышный общенародный 
праздник организовали не архео-
логи, а власти Армении, затратив-
шие на это огромные средства. Да 
и какое отношение имеет Иреван 
к урартской крепости, связь кото-
рой с армянами еще требует дока-
зательств?» 

И действительно, почему сосед-
ний народ не праздновал хотя бы 
тысячелетие своей столицы, а на-
чал сразу с 2743 лет? Получается, 
виной всему произвольно переве-
денная табличка, где клинописью 
были выведены три согласные бук-
вы «р», «б» и «н», хайской фантази-
ей трансформированные в Эребуни, 

с вытекающими буйными послед-
ствиями. А ведь если Иреван был 
бы частью древнеармянской культу-
ры, это сохранилось бы в народной 
памяти, как Новруз для нас. Однако 
ни у Месропа Маштоца, ни у Мовсе-
са Хоренаци, ни у любого другого 
местного маститого «Геродота» нет 
ни строчки ни об историческом, ни 
о доисторическом явлении. 

Так почему в «древнейшей ци-
тадели христианства» не было и нет 
исторических памятников? Этот во-
прос занимает и ученых, и полити-
ков, и экспертов, причем не только 
азербайджанских. 

Действительно, в этом «много-
страдальном» государстве, якобы 
первым принявшим учение и рели-
гию Христа и, вообще, являющемся 
«светочем для всей мировой циви-
лизации», нет ни одного историче-
ского свидетельства правоты армян-
ских мифотворцев. Да, территория 
наших отцов и дедов, ныне зани-
маемая соседями, намеренно густо 
уставлена церквями, но также не 

древними и армянскими лишь ча-
стично потому, что многие из них - 
переделанные албанские и грузин-
ские храмы. И хотя по числу «домов 
божьих» относительно численно-
сти населения эта страна находит-
ся на первом месте в мире, еще бо-
лее внушительны ее затраты на во-
оружение - 7% от ВВП. 

Когда UNESCO просит предста-
вить в Список материального на-
следия пополнение, правительство 
Пашиняна фотографирует хачкары 
- слегка переделанные азербайджан-
ские надгробные памятники, выве-
зенные из Карабаха и Восточного 
Зангезура. Туристические буклеты 
- это тоже сплошные церкви и хач-
кары, но без единого свидетельства 
той самой «древнейшей» истории. 
Есть античный тюркский храм Гар-
ни, объявленный древнеармянским, 
но, как доказано, к соседям отно-
шения не имеющий. Есть древний 
тюркский каменный памятник Го-
шун-Даш, представляющийся фаль-
сификаторами как «армянский Сто-
унхендж», «древнейший в мире те-
лескоп» и так далее, но эти мифы 
недавно опровергли сами армян-
ские ученые. 

Есть еще упомянутый выше так 
называемый «Эребуни», якобы пра-
щур современного Иревана, но то, 
что предлагается на обозрение тури-
стам и зарубежным специалистам, - 
дешевая поделка в возрасте макси-
мум 70 лет, выдаваемая за «памят-
ник возрастом 2806 лет». 

Если ориентироваться на тома 
надуманной истории, кишащей фаль-
шивыми фактами и датами, каждый 
квадратный метр нынешней Арме-
нии должен буквально кричать об 
этой «богатой древности». То есть 
должны быть в наличии сохранив-
шиеся крепости, дворцы тех самых 
«армянских царей», которых лже-
наука в советские времена массо-
во переселила почему-то именно 
на азербайджанские земли, дав по-
вод для буйных территориальных 
претензий. Но где эти доказатель-
ства археологических изысканий? 
Их нет - воздушные шары есть, му-
зыка оркестров и мыльные пузыри 
в наличии имеются, а вот неподдель-
ной радости от ощущения древнего 
национального колорита не видно. 

Главное - заявить 

 1

Почему соседний народ 
не праздновал хотя 
бы тысячелетие своей 
столицы, а начал сразу  
с 2743 лет

 1
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За время президентства Эм-
манюэля Макрона Франция 

столкнулась с глубокими финан-
совыми и институциональны-
ми проблемами, которые, к со-
жалению, лишь усиливаются.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Нынешняя катастрофическая 
ситуация с финансами во Франции, 
возможно, и подтолкнула Эмманю-
эля Макрона к решению о роспуске 
Национального собрания, однако 
истинные причины этой инициати-
вы могут оставаться скрытыми до 
начала ожесточенных бюджетных 
дебатов. На первый взгляд жела-
ние Макрона внести ясность в поли-
тическую жизнь страны выглядело 
как попытка утвердить себя в гла-
зах общественности, но это реше-
ние в конечном счете лишь привело 
к самой глубокой дестабилизации 
в Пятой республике. Французский 
президент, который стремился вы-
ступить в роли спасителя нации, 
рискует теперь сам оказаться в по-
ложении, когда его политика обер-
нется против него.

Многие наблюдатели видят в дей-
ствиях Макрона не столько проду-

манное стратегическое решение, 
сколько проявление его психоло-
гических черт и личных амбиций. 
Выдвинутое в июне предложение 
о роспуске Национального собра-
ния стало не просто неожидан-
ным и шокирующим - оно выгля-
дело как отчаянная попытка уйти 
от политической ответственности, 
демонстрируя незрелость, не свой-
ственную главе государства. Вме-
сто того, чтобы справляться с фи-
нансовым кризисом в долгосроч-
ной перспективе, Макрон, похоже, 
прибег к радикальным мерам, на-
деясь, что это отвлечет внимание 
от текущих проблем, особенно от 
состояния бюджета, который уже 
давно вышел из-под контроля. От-
сутствие прозрачности по этим во-
просам - еще одна черта, за кото-
рую, как ожидается, Макрон будет 
нести ответственность перед наро-
дом Франции.

В этой запутанной и тревожной 
обстановке бюджетные дебаты на-
бирают остроту, и новый законо-
проект о финансах, разработанный 
в спешке, прежде всего направлен 
на демонстрацию показного благо-
получия перед европейскими пар-
тнерами и финансовыми рынками. 
Однако под давлением кризисной 

ситуации Франция все же не спо-
собна обмануть реалии: общество 
и политическая оппозиция требу-
ют откровенности, которой прези-
дентская администрация давно уже 
избегает. Премьер-министр Пятой 

республики, находящийся в слож-
ном положении, вынужден сохра-
нять видимость контроля над рас-
ходами и балансировать на грани, 
между обещанными мерами эконо-
мии и фактическим увеличением 

налогового давления на население. 
В то время как Макрон продолжает 
обещать сокращение расходов, ре-
альные действия его администра-
ции свидетельствуют об обратном. 
Фактически речь идет не о сокра-
щении, а о замедлении роста, что 
представляется общественности как 
вынужденная мера, хотя на деле это 
еще один способ избежать непопу-
лярных решений.

Но достаточно ли для француз-
ского народа полумер, когда про-
блема долгового кризиса требует 
радикального пересмотра и долго-
срочных решений? Множество во-
просов остается без ответа, и глав-
ный из них - почему правительство 
скрывает реальное состояние фи-
нансов от парламента и общества? 
Если это действительно так, то фран-
цузов ждет не только финансовая, 
но и институциональная катастро-
фа, где нарушаются основы демо-
кратии, а народ лишается права на 
правдивую информацию о состо-
янии государственных счетов. За 
годы правления Макрона это стало 
нормой: изворотливость и стрем-
ление к имиджу заменили ответ-
ственность и искренность.

В результате Франция оказыва-
ется на пороге бюджетного кризиса 

с нарастающим недовольством об-
щества и усиливающейся оппозици-
ей в парламенте. Премьер-министр, 
загнанный в угол, не в силах пред-
ложить более амбициозный про-
ект бюджета, чем тот, что был пред-
ставлен, но, к сожалению, честность 
в освещении текущей ситуации так 
и не стала его сильной стороной. 
Кажется, что правительство вновь 
пытается оправдать провалы своей 
политики с помощью привычных 
трюков, обещая улучшения, кото-
рые на практике лишь усугубляют 
существующие проблемы.

Предстоящие бюджетные дебаты 
обещают стать суровым испытани-
ем для власти. Оппозиция, осозна-
вая слабость правительства, не упу-
стит шанса выставить напоказ все 
его недоработки. И если в ходе об-
суждений выяснится, что францу-
зам вновь предстоит заплатить цену 
за ошибки президента, это только 
усугубит и без того кризисное по-
ложение во Франции. 

Макрон, который еще недавно 
стремился войти в историю как ре-
форматор, рискует остаться в памяти 
как политик, который вместо того, 
чтобы решать проблемы, усугубил 
их своим нерешительным и проти-
воречивым подходом.

СИТУАЦИЯ

На рифах кризиса
Макрон не столько стратег, сколько раб своих личных амбиций

Макрон рискует остаться в памяти как 
политик, который вместо того, чтобы 
решать проблемы, усугубил их своим нере-
шительным и противоречивым подходом

Стабильность по-американски 
 Судьба азербайджанцев, изгнан-

ных более 30 лет назад из своих род-
ных мест, не представляет интереса 
для западных правозащитных орга-
низаций.

Свою оценку подобным заявле-
ниям в интервью газете «Бакинский 
рабочий» изложил российский по-
литолог, директор Института совре-
менного государственного развития 
(РФ) Дмитрий Солонников.

- Когда мы говорим о междуна-
родных организациях, мы же прекрас-
но отдаем себе отчет в том, что ни 
Human Rights Watch, ни Freedom House 
не являются независимыми струк-
турами. Это инструменты продви-
жения глобального влияния тех же 
США. Соответственно, они выполня-
ют те указания, которые поступают 
из Вашингтона, и при этом никогда 
не будут замечать каких-то недостат-
ков в тех странах, которые пестуют 
США, и наоборот, будут раздувать 
до невероятных размеров существу-
ющие или специально придумывать 
проблемы в тех странах, против кото-
рых американцы с союзниками про-
водят информационную, политиче-
скую, экономическую атаку. Потому 
сейчас эти организации и выступа-
ют против Азербайджана на разных 
площадках с различными тезисами, 
заложенными в них сверху с задачей 
продемонстрировать негативное от-
ношение к Баку как бы со стороны 
мировой общественности, но на са-
мом деле со стороны структур, моде-
рируемых из единого центра.       

- Недавно 60 проармянских аме-
риканских конгрессменов обрати-
лись к правительству США, призвав 
ввести очередные санкции против 
Азербайджана. Хотя обращение адре-
совано госсекретарю США, но есть 
мнение, что оно фактически было 
составлено там же, в Госдепартамен-
те США. Чего этим хочет добиться 
Госдеп США и будет ли удовлетво-
рено обращение американских кон-
грессменов?

- Нынешняя позиция конгрессме-
нов и Госдепа является продолжени-
ем политики США, направленной на 
установление своих правил, своего 
господства над разными регионами, 
в данном случае над Южным Кавка-
зом. Задача Вашингтона заключается 
в том, чтобы показать, кто главный 
в этом мире, что они - единственный 
центр принятия решений и, соответ-
ственно, либо страны идут в русле 
США, как это сейчас делает Армения 
и как до последнего времени делала 
Грузия, либо они подвергаются внеш-
нему давлению. То есть задача заклю-
чается в том, чтобы сделать так, что-
бы элиты этих государств одумались, 
поняли, кто в доме главный, и развер-
нулись в сторону США. 

Конкретно по Южному Кавказу 

задача Вашингтона заключается в том, 
чтобы модальный транспортный ко-
ридор, идущий из Китая через Цен-
тральную Азию, Азербайджан, Гру-
зию и Турцию, а далее - через Черное 
и Средиземное моря в Европу, - нахо-
дился под контролем США. Вообще 
главная задача англосаксов заключа-
ется в том, чтобы контролировать все 
глобальные логистические коммуни-
кации по всему миру. Таким образом, 
коридор Восток-Запад должен обяза-
тельно проходить через Армению, как 
некий ключ, который может откры-
вать и закрывать транспортное со-
общение при удобном случае. В этом 
случае контроль над Азербайджаном 
тоже важен для американцев по при-
чине наличия на Каспийском побе-
режье крупнейшего на данном море 
грузового порта. Поэтому США бу-
дут добиваться того, чтобы азербайд-
жанские элиты развернулись в сто-
рону Вашингтона. 

Второй момент заключается в том, 
что прежнего мира, где все обо всем 
могли бы договориться, не будет. От-
ныне мир будет разделен на несколько 
зон. Одна из них будет подконтрольна 
США, где страны, входящие в данную 
зону, станут подчиняться американ-
цам и выполнять их приказы. По от-
ношению же к другим зонам и стра-
нам, не подчиняющимся Вашингтону, 
американцы будут вводить санкции. 
Это конец свободного мира. Тем са-
мым США ставят весь мир перед вы-
бором, Азербайджан в том числе.          

- Есть мнение, что американцы 
и европейцы вообще не заинтере-
сованы в установлении стабильно-
сти в Закавказье. Склоняя Армению 
к затягиванию переговоров с Баку, 

Запад пытается возглавить процесс 
азербайджано-армянского урегу-
лирования и добиться размещения 
в регионе собственного «миротвор-
ческого» контингента - де-юре под 
эгидой ООН, а де-факто - натовской. 
Каково ваше отношение к этому су-
ждению?

- Разумеется, стабильность на Юж-
ном Кавказе нужна и Западу, но как 
стабильность, управляемая из США 
и Евросоюза. Конечно, они выступа-
ют за заключение мира, но модери-
ровать этот процесс должен НАТО 
в любом виде: либо непосредственно 
американский Пентагон, либо соот-
ветствующие структуры ЕС. Главное, 
чтобы именно эти структуры были 
модераторами при подписании мир-
ного договора, а впоследствии чтобы 
они были гарантами выполнения за-
ключенных соглашений, размещая 
свои вооруженные контингенты, не-
важно, как это будет выглядеть юри-
дически - миротворцы или наблюда-
тели. Главное, чтобы это были имен-
но их военные. При этом ключевая 
задача заключается в том, чтобы по-
ставить регион под свой контроль. 
Соответственно, пока это не сдела-
но, они будут заинтересованы в том, 
чтобы нестабильность разрасталась, 
тем самым демонстрируя, что толь-
ко с их помощью можно решить во-
прос мирного урегулирования. Таким 
образом, Запад выступает за мир на 
Южном Кавказе, но под своим кон-
тролем, как один из элементов гло-
бального доминирования.      

- С другой стороны сама Арме-
ния, заявляя о желании довести пе-
реговорный процесс с Азербайджа-
ном до логического завершения, то 
есть подписания мирного догово-
ра, проводит широкомасштабное 
перевооружение своих вооружен-
ных сил, массово закупая оружие на 
Западе и в Индии. На что надеется 
Иреван, начисто забыв о недавних 
итогах второй Карабахской войны 
и продолжая играть в опасные игры?

- Армения уже находится под кон-
тролем США и ЕС. Иреван быстро идет 
в сторону вхождения в НАТО. Следо-
вательно, если НАТО будет и дальше 
контролировать Армению, то само 
собой разумеется, что армянские во-
оруженные силы будут перевоору-
жаться под натовские стандарты. Это 
логично. Ну а далее будет подписан 
мир с Азербайджаном по правилам 
НАТО, который будет это дело моде-
рировать, а Армения станет натовской 
военной базой в регионе. Говорить 
прямо сейчас о возобновлении воен-
ных действий не приходится. К этому 
в настоящий момент не готовы ни Ва-
шингтон, ни Иреван. На Западе пре-
красно понимают, что начнись бое-
вые действия сейчас, это завершит-
ся очередным поражением Армении. 
Однако напряженность на линии ус-

ловной армяно-азербайджанской гра-
ницы будет нарастать.   

- В то же время армянские вла-
сти согласились на продление пре-
бывания российских погранични-
ков на границе с Ираном и Турцией, 
и даже на мониторинг Зангезурско-
го коридора со стороны ФСБ РФ. 
Означает ли это смягчение преж-
ней позиции официального Ире-
вана и чем это вызвано?

- В отношениях с Россией Армения 
действует по принципу: шаг вперед, 
два назад. Конечно же, Иреван не за-
интересован в том, чтобы полностью 
разорвать отношения с Москвой. Все 
понимают, что это экономические свя-
зи, и в случае их разрыва обрушение 
армянской экономики будет быстрым 
по времени и чудовищным по своим 
последствиям. В результате чего ре-
жим Пашиняна может не удержаться 
у власти. Армянский премьер все это 
прекрасно понимает и потому в от-
ношениях с Россией будут предпри-
ниматься подобные шаги: здесь рос-
сийских военных попросили уйти, тут 
попросили остаться. Здесь заявили 
о том, что идут в НАТО, а на самми-
те СНГ или ЕАЭС подчеркнули важ-
ность экономических связей. То есть 
Иреван будет настаивать на том, что-
бы, идя в политическом и военном 
плане на Запад, сохранять экономи-
ческие взаимоотношения на Востоке, 
и во многом за счет экономических 
проектов с Россией, оплачивать свой 
переход во внешнеполитический кон-
тур США. Ясно, что Пашинян про-
должит так поступать. 

С другой стороны, мы видим, что 
Москва спокойно к этому относится. 
В России отделяют военно-политиче-
ское сотрудничество от торгово-эко-
номического. Как сказал Владимир 
Путин: «Мухи отдельно, котлеты от-
дельно». Правда, он сказал это по дру-
гому поводу, но тут это высказывание 
тоже хорошо подходит. К примеру, 
при всей нынешней сложности отно-
шений России и ЕС поставки россий-
ского газа в Европу растут. Равно как 
при всех сложностях российско-аме-
риканских отношений, поставки рос-
сийского обогащенного урана в США 
также возрастают. Более того, несмо-
тря на все имеющиеся антироссий-
ские рестрикции Запада, товарообо-
рот РФ с рядом стран-членов ЕС в по-
следнее время вырос. Следовательно, 
Армения тут не является каким-то 
уникальным и удивительным фак-
том. Внешнеэкономическая политика 
России именно такая: военные дела 
отдельно, экономические отдельно. 

Что же касается ряда недавних 
позитивных высказываний со сто-
роны официального Иревана в адрес 
Москвы, это попытка сохранить от-
ношения на существующем уровне, 
что на сегодня выгодно Иревану, и он 
это будет продолжать реализовывать.

Дмитрий Солонников:

Запад выступает за мир 
на Южном Кавказе, но 
под своим контролем, 
как один из элементов 
глобального доминиро-
вания

 1

Французская полиция аресто-
вала в Париже известного ак-
тивиста и борца за права на-
родов Африки Кеми Себу, со-
общил турецкий телеканал TRT 
со ссылкой на местные СМИ.

Согласно информации, Себа был 
арестован в понедельник в ресто-
ране, где он обедал с одним из сво-
их коллег. 

По словам заведующего секто-
ром Центра социальных исследова-
ний Азербайджана, эксперта Тура-
ла Исмаилова, репрессии Франции 
против правозащитников-активи-
стов в очередной раз демонстрируют 
двуличие этой страны, заявляющей 
о справедливости, правах человека.

«По сей день активисты, протесту-
ющие против произвола, несправед-
ливости, беззакония во французских 
колониях, подвергаются тотальным 
репрессиям и гонениям со стороны 
Франции. К сожалению, ряд поли-
тических центров мира закрывает 
глаза на эти атаки, на незаконные 
действия, совершаемые Францией. 
Арест политического активиста Кеми 

Себа, выступающего против колони-
альной политики Франции, и мол-
чание правозащитных организаций 
мира в ответ на это свидетельству-
ют об их лицемерии», - сказал он.

Кеми Себа известен как один из 
лидеров, символизирующих движение 
за независимость Африки, сувере-
нитет и борьбу с неоколониальными 
державами. Он также является одним 
из главных критиков французского 
неоколониализма. Кеми Себа родился 
в 1981 году в Страсбурге. Был внесен 
Францией в «черный список» за от-
крытую и резкую критику и осужде-
ние ущерба, причиненного гнусной 
колониальной политикой Франции 
африканским странам, а также за-
морским территориям, все еще на-
ходящимся под контролем Франции.

3 октября при организации Ба-
кинской инициативной группы со-
стоялась международная конферен-
ция, посвященная политике фран-
цузского неоколониализма в Африке. 
Кеми Себа принимал участие в кон-
ференции.

Ю.АББАСЗАДЕ

Тотальные атаки на активистов
Франция притесняет лиц, 

требующих свои национальные права

Завотделом по связям с обще ствен-
ностью и телеканалу «Западный 
Азербайджан» - пресс-секретарь 
Общины Западного Азербайд-
жана (ОЗА) Ульвия Зульфигар 
в рамках проходящей в столи-
це Польши Варшаве выставки 
«Западный Азербайджан - в на-
ших воспоминаниях» встрети-
лась с руководителем польско- 
азербайджанской парламентской 
группы Пшемиславом Витеком.

Официальный представитель 
ОЗА рассказала Пшемиславу Вите-
ку о поэтапной депортации запад-
ных азербайджанцев в прошлом сто-
летии и уничтожении богатого на-
следия наших соотечественников 
на территории Армении. Она от-

метила, что в соответствии с нор-
мами и принципами международно-
го права западные азербайджанцы, 
насильственно выселенные из сво-
их родных очагов, имеют право на 
возвращение. 

Глава польско-азербайджанской 
парламентской группы с интересом 
воспринял предоставленную ему ин-
формацию и отметил значение пра-
ва западных азербайджанцев на воз-
вращение как принципа междуна-
родного права.

Польский депутат также поделил-
ся информацией о встрече на сво-
ей странице в Facebook. «Привет-
ствую всех с выставки «Западный 
Азербайджан - в наших воспоми-
наниях», - говорится в публикации.

Отдел политики

Право на возвращение
Польский парламентарий проинформирован 

о депортациях западных азербайджанцев
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Традиционная банковская 
система сохраняет свои ли-

дирующие позиции, но инве-
сторы все чаще проявляют ин-
терес к альтернативным финан-
совым механизмам. К таковым 
относится исламский банкинг, 
предлагающий своим клиен-
там устойчивую модель, в ос-
нове которой лежат партнер-
ские отношения между банком 
и заемщиком. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Что же такое исламский банкинг? 
Это финансовая деятельность, ос-
нованная на принципах шариата, то 
есть запрещены проценты по кре-
дитам и вкладам, спекуляции, ин-
вестиции в такие виды бизнеса, как 
производство алкоголя и изделий 
из свинины, азартные игры. Руко-
водствуясь принципами долевого 
участия, такие банки внимательно 
изучают каждого потенциального 
клиента и его проект, ведь они раз-
делят с ним как прибыль, так и воз-
можные убытки.  Если традицион-
ные банки выступают в качестве 
кредиторов, то исламские стано-
вятся соинвесторами. 

Растущая популярность ислам-
ского банкинга в мире объясняется 
несколькими причинами. Во-первых, 
ростом мусульманского населения. 
Во-вторых, тем, что он предлагает 
продукт, основанный на принципах 
этичности и социальной справед-
ливости. В-третьих, диверсифика-
цией финансовых рынков, что де-
лает его привлекательным также 
для клиентов, придерживающих-
ся других религиозных взглядов. 

Этот сегмент демонстрирует 
уверенный ежегодный рост - бо-
лее 10%. Согласно данным Ислам-
ского банка развития, общий объ-
ем активов исламских финансовых 
институтов в мире превысил отмет-
ку в $2,5 трлн. Прогнозируется, что 
к 2025 году он возрастет до $3 трлн. 
Кстати, эта модель распространена 
не только на Востоке, но и в странах 
Запада, где представляет дополни-
тельный способ расширения линей-
ки банковских продуктов. 

В Азербайджане попытки вне-
дрить исламский банкинг начали 
предприниматься еще в конце 90-х го-

дов прошлого века. Более десяти 
лет назад некоторые банки пилот-
но внедрили такие кредитные ин-
струменты, но затем процесс был 
заторможен. Позднее была проде-
лана большая работа по подготовке 
соответствующей законодательной 
базы и проведен опрос по оценке 
интереса к таким банковским услу-
гам. Наряду с этим началось изуче-
ние передового опыта стран в этом 
направлении, в частности Турции 
и Малайзии. Интерес к исламско-
му банкингу в нашей стране суще-
ственно вырос в постковидный пе-
риод, что актуализировало задачу 
внедрения этого механизма в пол-
ном объеме.  

Создание такой системы было 
отражено в Стратегии развития 
финансового сектора в 2024-2026 
годах, утвержденной правлением 
Центрального банка Азербайджа-
на (ЦБА).

Исламский банкинг может стать 
эффективным инструментом фи-
нансовой инклюзии, предоставляя 
доступ к услугам для граждан, ко-
торые не могут или не хотят поль-
зоваться традиционными банками. 
Он открывает новые возможности 
для удовлетворения потребностей 
различных групп населения, спо-
собствуя социальной интеграции.

На днях ЦБА и Исламская па-
лата торговли и развития обсудили 
перспективы исламских финансов 

в Азербайджане, а также результа-
ты работы, проделанной в этом на-
правлении. 

Как показали результаты опро-
са, около 62% субъектов предпри-
нимательства в Азербайджане не 
слышали об исламском банкинге 
либо имеют о нем неверное пред-
ставление. Об этом на Форуме ха-
ляльного бизнеса и туризма (AZHAB 
Forum), проходившем в Баку, заявил 
глава Центра изучения экономиче-
ских ресурсов Руслан Атакишиев. 
«Опрос проводился среди 1000 ма-
лых и средних предпринимателей 
в Азербайджане», - сообщил он, от-
метив, что исламский банкинг прак-
тикуется в 135 странах мира, 57 из 
которых мусульманские. «В Азер-
байджане на долю исламского бан-

кинга приходится 3% банковского 
сектора. Это неплохой показатель, 
примерно 800 млн - 1,2 млрд мана-
тов. В Турции исламский банкинг 
действует более 40 лет, но только 
недавно достиг доли в 5%. В Малай-
зии же показатель составляет 16%. 
Это внушительная цифра для разви-
вающегося финансового рынка», - 
подчеркнул Р.Атакишиев.Внедрение 
исламских финансовых продуктов 
в нашей стране важно в том числе 
и для развития халяльного бизне-
са. Экономист Эюб Керимли уверен 
в том, что продвижение исламской 
банковской системы в Азербайджа-
не положительно отразится на от-
ечественном финансовом секторе. 

«Данная модель направлена не на 
«выкачивание» процентов с клиен-
тов и способствует развитию пред-
принимательства, - поясняет собе-
седник. - Она основана на справед-
ливом принципе, согласно которому 
банк выступает не как кредитор, 
а как пайщик. В связи с этим он не-
посредственно заинтересован в том, 
чтобы бизнес развивался и был мак-
симально успешным. Цель банка 
- получение прибыли, ведь это не 
благотворительная организация. 
Но если заемщик по объективным 
причинам не может вовремя вер-
нуть задолженность, ему стараются 
идти навстречу, входят в его поло-
жение. На просроченные платежи 
не начисляются штрафы. В некото-
рых случаях долг может быть даже 
списан».

По убеждению Э.Керимли, ис-
ламский банкинг, имеющий целый 
ряд преимуществ, существенно улуч-
шит бизнес-среду в нашей стране. 
Позитивный эффект можно про-
гнозировать, хотя бы основываясь 
на успешном опыте как исламских, 
так и западных стран. Такая аль-
тернативная система составит до-
стойную конкуренцию традицион-
ному банковскому сектору, вынуж-
дая его оптимизировать и смягчать 
свою кредитную политику. 

Экономист признал, что сейчас 
о преимуществах этой системы из-
вестно немногим отечественным 
предпринимателям. В связи с этим 
необходимо больше внимания уде-
лить просветительской и маркетин-
говой стороне вопроса, чтобы уси-
лить интерес к нему со стороны мест-
ного бизнеса.

Очередной инвестицион-
ный фонд, ориентирован-

ный на работу с инновацион-
ными предприятиями, создан 
в рамках прошедшего в Баку 
двухдневного инновационного 
саммита INMerge 2024, посвя-
щенного цифровой трансфор-
мации Азербайджана.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Цели венчурного фонда INMerge 
Ventures обозначены в русле сти-
мулирования национальной инно-
вационной экосистемы стартапов. 
Как и в случае с первым венчурным 
фондом, появившимся в республи-
ке два года назад, основателями но-
вой инвестиционной организации 
выступили крупный бизнес и госу-
дарственные структуры. На этот раз 
усилия для финансирования моло-
дых инновационных проектов объ-
единили PASHA Innovations, Агент-
ство инноваций и цифрового разви-
тия при Министерстве цифрового 
развития и транспорта, Азербайд-
жанская инвестиционная компания 
и Trendyol Group. Стороны подпи-
сали Меморандум о взаимопонима-
нии, означающий приверженность 
поддержке роста высокотехноло-
гичных предприятий.

Первоначальный капитал ком-
пании составит $4 млн. Следуя за-
явленным целям, эти средства ис-
пользуют для содействия стартапам 
на ранней стадии развития, а так-
же поддержки проектов с высоким 
потенциалом роста, представлен-
ным в самых разных сферах, вклю-
чая технологии, финансы и цифро-
вые услуги. Кроме прочего, стороны 
заявили о поддержке начинающе-
го инновационного бизнеса при 

его выходе на зарубежные рынки 
- для этого будет использована пе-
редовая практика ключевых игро-
ков отрасли. 

Поскольку явление это для нас 
относительно новое, надо пояснить, 
что при помощи такого фонда его 
учредители будут решать финан-
совые проблемы молодых амбици-
озных компаний, продвигающих 
инновационные бизнес-идеи. Вен-
чурный или, как его еще называют, 
рискованный инвестиционный фонд 
займется денежными вложениями 
в местные инновационные пред-
приятия и проекты. Поскольку из-
вестно, новые креативные проекты 
- не самая желанная ниша для ин-
весторов, ведь деньги вкладывают-
ся в перспективный, но еще только 
развивающийся бизнес. Да и само 
слово «венчур» переводится с ан-
глийского как «риск», «авантюра» 
или «рискованное предприятие». 

Возможно, именно по этой при-
чине такой формат вложений многие 
годы не пользовался популярностью 
у наших инвесторов, а стартапам 
оставалось уповать на государствен-
ную поддержку и международные 
донорские гранты. Сказывалась 
и пассивность самих местных стар-
таперов: в массе своей азербайджан-
ский бизнес этого толка был далек 
от коммерции, а первые шаги для 
привлечения зарубежных заказов 
у ведущих международных компа-
ний отечественные бизнес-проек-
ты начали делать совсем недавно. 
Словом, практика организации вен-
чурных фондов появилась в нашей 
стране совсем недавно, а за послед-

ние годы динамика развития этой 
сферы заметно ускорилась. 

Ярким тому свидетельством на-
зывают густые ряды новоиспеченных 
предпринимателей, охваченных все-
возможными инкубационными и ак-
селерационными центрами - многие 
такие стартапы действуют сегодня 
при вузах и научно-производствен-
ных организациях. Ну а вишенкой 
на торте стало появление первых 
инвестиционных механизмов для 
начинающих инновационных про-
ектов, поскольку венчурные инве-
стиции - важнейшее условие разви-

тия рынка новаторских разработок 
и финансовое «топливо» для стар-
тапов. На этой волне два года на-
зад в стране появился клуб инве-
сторов Technovate Angels Club, а под 
занавес года объявили о создании 
первого фонда венчурного капи-
тала Caucasus Ventures с уставным 
фондом 11,3 млн манатов. 

Другим не менее важным шагом 
в этой сфере стало появление в авгу-
сте этого года крупнейшего венчур-
ного фонда с капиталом в $25 млн 
под названием SABAH.fund. Роль 
этого инвестиционного механиз-

ма сложно переоценить, поскольку 
венчурный капитал, поступающий 
от состоятельных частных инвесто-
ров и фондов, часто является един-
ственным источником финансиро-
вания для молодых компаний. Тра-
диционные способы кредитования 
недоступны такому бизнесу: банки 
не готовы выдавать займы на ри-
сковые предприятия либо соглаша-
ются дать деньги только под залог 
материальных активов. Но у тех-
нологических компаний они, как 
правило, отсутствуют, ведь их ос-
новные активы - интеллектуальные.

Пожалуй, четче всего цели оче-
редного инвестиционного детища 
характеризуют заявления его уч-
редителей. По словам председателя 
Агентства по инновациям и циф-
ровому развитию Инары Велиевой, 
фонд послужит катализатором ин-
новаций и инвестиций. В свою оче-
редь заместитель исполнительного 
директора Азербайджанской инве-
стиционной компании Ясин Джа-
лилов подчеркивает важность пар-
тнерских отношений для укрепле-
ния местной экосистемы стартапов. 
А из выступления гендериктора ком-
пании PASHA Innovations Фарру-
ха Алиева выяснилось, что осно-
вы венчурного фонда были заложе-
ны непосредственно в ходе саммита 
InMerge. 

INMerge Ventures станет одним из 
основных инструментов поддержки 
ярких инновационных идей, а в рам-
ках его деятельности планируют-
ся инвестиции в стартапы Кавка-
за, Центральной Азии, Централь-
ной и Восточной Европы, а также 

Ближнего Востока и Северной Аф-
рики. Столь обширные цели выте-
кают из главного условия сегодняш-
него дня - нынешняя ситуация от-
личается от той, что была еще пять 
или десять лет назад, а отсутствие 
инноваций само по себе становит-
ся риском. 

«Если вы успешны, ваш клиент 
хочет изменений, а вы ничего не де-
лаете, такая ситуация становится 
большим риском, - говорит Ф.Алиев. 
- Поскольку нужно учитывать глав-
ное - все быстро меняется и нуж-
но успевать за этими изменения-
ми. Компания должна учитывать 
этот важный момент в своей поли-
тике. Продвигаясь к новым идеям 
внутри компании, следует прини-
мать во внимание масштабы рабо-
ты и оправдывать эти новшества». 

Расширение института венчурных 
инвестиций вписывается в общий 
формат растущего интереса к раз-
витию в нашей стране прогрессив-
ных инновационных практик. Так, 
с начала прошлого года в республике 
были задействованы широкие пре-
ференции для IT-индустрии, обу-
словленные перечнем нормативных 
актов, подписанных главой государ-
ства и предоставляющих большие 
преимущества для резидентов ин-
новационных платформ. Законода-
тельные новшества имеют под собой 
конкретные основания, ведь даже 
несмотря на осязаемый технический 
и цифровой прогресс, цели иннова-
ционной модернизации националь-
ной экономики упираются в гори-
зонты развития молодых перспек-
тивных компаний. 

Партнер, а не кредитор
Исламский банкинг имеет большие перспективы в Азербайджане

Инновациям и инвестициям - зеленый свет
Очередной венчурный фонд поддержит экосистему стартапов

Расширение института венчурных инвести-
ций вписывается в общий формат расту-
щего интереса к развитию в нашей стра-
не прогрессивных инновационных практик

Эюб Керимли: 

Продвижение ислам-
ской банковской систе-
мы в Азербайджане по-
ложительно отразится 
на отечественном фи-
нансовом секторе. Она 
основана на справедли-
вом принципе, согласно 
которому банк высту-
пает не как кредитор, 
а как пайщик

Вызовы, с которыми сталкива-
ется мир, будь то стремительное по-
тепление, нарастающие катаклизмы 
или угрозы для экосистем и эконо-
мик, требуют глобального ответа. 
Азербайджан в свою очередь так-
же активно участвует в поддерж-
ке наиболее уязвимых государств, 
в частности малых островных стран, 
оказывая политическую и финансо-
вую помощь, что подчеркивает его 
приверженность принципам взаи-
мовыручки и солидарности. Девиз 
Азербайджана - «Солидарность во 
имя зеленого мира» отражает стрем-
ление к единству в борьбе за общее 
будущее.

Важной инициативой Азербайд-
жана стало создание «Климатической 
тройки» с Объединенными Арабски-
ми Эмиратами и Бразилией, предсе-
дателями COP28, COP29 и COP30. 
Эта уникальная коалиция позво-
лит трем странам работать сообща, 
обеспечивая преемственность в кли-
матических инициативах и перего-
ворных процессах. Формирование 
таких альянсов - новаторский шаг, 
призванный подчеркнуть важность 
совместных усилий в условиях нарас-
тающей геополитической напряжен-
ности в мире.

На COP29 Азербайджан намерен 
содействовать установлению справед-
ливой и амбициозной Новой коллек-
тивной количественной цели, которая 
будет учитывать потребности стран, 
наиболее подверженных климатиче-
ским угрозам. Финансовая поддерж-
ка адаптации и устойчивого развития 
таких государств будет в приорите-
те повестки дня. Тем самым Азер-
байджан стремится стать платфор-
мой для выработки решений, предо-
ставляя возможность всем сторонам 
обсудить и согласовать меры, необ-
ходимые для эффективного ответа 
на климатические вызовы.

Примечательно, что подготов-

ка к COP29 идет не только в рамках 
международных договоренностей, 
но и в духе открытости и взаимного 
уважения. Азербайджан решительно 
противостоит попыткам дезинфор-
мации и стремится к конструктив-
ному диалогу со всеми заинтересо-
ванными сторонами. Страна готова 
выслушать мнения каждого участни-
ка, содействуя достижению компро-
миссов ради общего блага.

COP29, которая пройдет в Баку, 
станет испытанием для многосто-
роннего подхода к климатическим 
действиям. В этот решающий мо-
мент Азербайджан призывает ми-
ровое сообщество к объединению 
ради подписания исторического Ба-
кинского соглашения, которое может 
стать отправной точкой для новой 
климатической повестки, основан-
ной на принципах справедливости 
и устойчивости. Наконец, Бакинская 
конференция откроет путь к сотруд-
ничеству и солидарности, где страны 
смогут найти точки соприкоснове-
ния, чтобы обеспечить будущее для 
всех народов и государств.

Мы стоим на пороге новой эпо-
хи международного взаимодействия, 
и велика надежда, что Бакинское со-
глашение COP29 станет воплощени-
ем коллективной решимости к дей-
ствиям. Азербайджан гордится тем, 
что конференция COP29 станет важ-
ной вехой на пути к устойчивому раз-
витию, сохранению природных ре-
сурсов и защите планеты для буду-
щих поколений.

Послесловие к Pre-COP29

Азербайджан гордится 
тем, что конференция 
COP29 станет важной 
вехой на пути к устой-
чивому развитию, со-
хранению природных 
ресурсов и защите пла-
неты для будущих по-
колений
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Наука всегда играла важ-
ную роль в жизни челове-

ка. Она помогает нам понимать 
мир, в котором мы живем, ре-
шать проблемы, с которыми мы 
сталкиваемся. Наука и техноло-
гии помогают нам создавать но-
вые продукты и улучшать каче-
ство жизни. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев призывает 
азербайджанских ученых и интелли-
генцию к активным дискуссиям, под-
черкивает важность поиска новых 
идей и подходов, рекомендуя не огра-
ничиваться только историей. Это осо-
бенно актуально после Великой По-
беды Азербайджана в Отечественной  
войне 2020 года, которая открыла но-
вый этап в развитии страны.

Об этом и многом другом наш 
корреспондент беседовал с заведу-
ющей отделом Института филосо-
фии и социологии НАНА, молодым 
ученым, доктором философии в об-
ласти политических наук, доцентом 
Гюнель Маликли. 

- Гюнель ханым, начнем с того, 
как и какие достижения способству-
ют дальнейшему развитию нацио-
нальной идеи и почему инновации 
и активная гражданская позиция 
важны для формирования будуще-
го страны?

- Национальная идея связывает-
ся не только с текущей геополитиче-
ской ситуацией на Южном Кавказе, 
но и с укреплением связей в рамках 
Организации тюркских государств, 
что может стать основой для новых 
стратегий и политик. В этом контек-
сте научное сообщество Азербайд-
жана уже провело несколько значи-
мых дискуссий, результаты которых 
в скором времени станут доступны 
в виде статей и книг. Эти материалы 
помогут осмыслить и развить наци-
ональную идею, делая ее адаптивной 
к текущим реалиям и предстоящим 
вызовам. Сохраняя взгляд в будущее, 
Президент Ильхам Алиев подчеркива-
ет необходимость развития «зеленой» 
энергетики и экономических проек-
тов, которые способствуют Четвер-
той и Пятой промышленным рево-
люциям. Такие инициативы должны 
сочетаться с национальной стратеги-
ей и представлять собой комплекс-
ные решения, ориентированные на 
долгосрочное устойчивое развитие.

Национальная академия наук Азер-
байджана играет ключевую роль в ре-
ализации этой политики. Исследова-
ния наших ученых помогают понять 
глубинные изменения, происходящие 
в мировой экономике, международ-
ных отношениях и культуре страны 
в эпоху глобализации. Это, в свою оче-
редь, стимулирует развитие модерни-
зационных процессов в республике. 

- Как влияют крепнущие эко-
номические и политические связи 
между Азербайджаном и Россией 
на развитие культурных отноше-
ний и обмен между двумя странами?

- Отношения между Азербайджа-
ном и Россией, основанные на мно-
говековых традициях дружбы и со-
трудничества, играют важную роль 
в социально-экономическом и куль-
турном развитии наших стран. С мо-
мента установления дипломатиче-
ских отношений было подписано бо-
лее 200 двусторонних документов, что 
свидетельствует о глубокой интегра-
ции и взаимопонимании между дву-
мя странами. В последние годы дву-
сторонние отношения между наши-
ми странами значительно укрепились, 
что было подтверждено в ходе госу-
дарственного визита Президента РФ 

Владимира Путина в Азербайджан. 
Отмечая успехи в сферах товарообо-
рота, промышленности и транспор-
та, Президент Ильхам Алиев выра-
зил удовлетворение текущим уровнем 
сотрудничества во всех областях. Ре-
зультаты этого года в данных сферах 
оцениваются как «очень хорошие». 
В частности, в числе прочих, было 
отмечено удовлетворение развитием 
транспортного коридора Север-Юг, 
который в последнее время актуа-
лизировался благодаря увеличению 
объемов грузоперевозок как по же-
лезной, так и по автомобильной до-
рогам. Данный транспортный марш-
рут не только углубляет экономиче-
ские связи между двумя странами, 
но и способствует интеграции реги-
ональной инфраструктуры.

- Каковы перспективы россий-
ско-азербайджанских отношений 

в сфере гуманитарного сотрудни-
чества?

- Конечно, большое внимание уде-
ляется гуманитарным связям. Рос-
сия ценит усилия Азербайджана по 
поддержке русского языка. В Азер-
байджане функционируют 324 русско-
язычные школы, где обучаются око-
ло 160 тыс. учеников, а более 800 тыс. 
изучают русский язык как второй. 
Также в республике действуют Сла-
вянский университет, филиалы веду-
щих российских вузов - Московско-
го государственного и Сеченовского 
университетов. Это способствует не 
только образовательному, но и куль-
турному обмену между двумя стра-
нами. Обсуждается инициатива соз-
дания российско-азербайджанского 
университета в Баку, что послужит 
дальнейшему укреплению гуманитар-
ных связей. Регулярные культурные 
мероприятия, в свою очередь, спо-
собствуют укреплению дружествен-
ных связей и взаимопонимания меж-
ду нашими народами. Взаимообмен 
студентами также остается одним из 
приоритетных направлений сотруд-
ничества - в российских университе-
тах обучаются более 15 тыс. граждан 
Азербайджана.

Все это подчеркивает глубину 
и многогранность отношений меж-
ду Азербайджаном и Россией, обе-
спечивая стабильное развитие стра-
тегического партнерства на многие 
годы вперед.

- Вы прошли стажировку на ка-
федре социальной психологии в Ин-

ституте философии Российской ака-
демии наук…

- Социальная психология, как одна 
из важнейших областей психологии, 
играет значительную роль в изуче-
нии психических явлений, возника-
ющих в процессе общения и взаимо-
действия людей в социальных группах. 
Мы анализируем социальную психоло-
гию групп, лидерство, общение, а так-
же социальную психологию личности, 
что имеет важное практическое зна-
чение для множества сфер. 

В ходе стажировки я прочитала 
обширную лекцию о российско-азер-
байджанских отношениях для доктор-
антов, магистрантов и научного со-
става института. Участие в научных 
советах института также способство-
вало обмену знаниями и методика-
ми. За время стажировки мои успехи 
были отмечены директором института 

Абдусаламом Гусейновым, мне были 
вручены диплом и благодарственное 
письмо. Кстати, работы директора ин-
ститута в области этики находят за-
служенное признание в азербайджан-
ском философском сообществе, что 
подчеркивает важность и плодотвор-
ность сотрудничества между наши-
ми учебными заведениями. Поэтому 
я с удовольствием занимаюсь иссле-
дованиями и практикой в Институ-
те философии РАН.

- Что вы могли бы сказать о пре-
вращении экономического потен-
циала страны в интеллектуальный 
капитал?

- Президент Ильхам Алиев достой-
но продолжает стратегию великого ли-
дера Гейдара Алиева, преобразуя эко-
номический потенциал Азербайджа-
на в интеллектуальный капитал. Это 
необходимо для укрепления позиций 
страны в глобализированном мире. 
Под его руководством Азербайджан 
перешагнул в новый этап развития, 
характеризующийся ростом, прогрес-
сом, политической стабильностью и со-
циальным благополучием. 

На заре XXI века мир пережива-
ет значительные изменения, где клю-
чевым фактором становится не воен-
ная мощь или экономическое разви-
тие, а человеческий капитал. Именно 
он сегодня играет решающую роль 
в развитии современных государств 
и гражданского общества. Ильхам 
Алиев придает этому аспекту осо-
бое значение, видя в человеческом 
капитале основу для перехода к ин-

новационной и просоциальной ста-
диям развития страны. Президент 
неоднократно обращался к молоде-
жи, подчеркивая свою поддержку: 
«Я обращаюсь к молодежи! Я с вами, 
я всегда поддерживал вас. Я поддер-
живаю вас сегодня и буду поддержи-
вать вас в будущем». Это не просто 
слова, это приоритет государствен-
ной политики, ибо сегодняшняя мо-
лодежь - это ключ к будущему Азер-
байджана.

- За короткое время вы доби-
лись значительных успехов в науч-
ной сфере. Можете ли вы поделить-
ся своей «формулой успеха» с мо-
лодежью? 

- За всеми моими успехами и до-
стижениями в научной сфере стоят 
бессонные ночи, нехватка времени на 
отдых, отсутствие развлечений. Боль-
шую часть времени я посвящаю на-
учной работе, чтобы не тратить зря 
молодость. Для меня смысл жизни 
в том, чтобы занять в ней достойное 
место, определить свою активную по-
зицию и быть примером для других.

- Вы автор книг «Политическая 
стратегия Ильхама Алиева и наци-
ональные приоритеты» и «Место 
и роль социальной политики в го-
сударственной безопасности Азер-
байджанской Республики». А недавно 
увидела свет ваша книга «Сокрови-
ще одного века. Бакинскому госу-
дарственному университету - 100 
лет». Эта книга, своего рода возвра-
щение долга альма-матер. Скажите, 
что подвигло вас написать эту книгу?

- Бакинский государственный уни-
верситет (БГУ) всегда занимал осо-
бое место в моей жизни с момента по-
ступления, и все, что связано с этим 
учебным заведением, имеет для меня 
огромное значение. История универ-
ситета - это не просто хронология со-
бытий, это богатое наследие для каж-
дого азербайджанца. Основание БГУ 
ознаменовало новый этап в развитии 
образования науки в Азербайджане, 
открыло дорогу в большой мир знаний 
и культурного взаимодействия. Это 
был вызов, который приняла страна 
на пути к интеллектуальному и со-
циальному прогрессу.

Великий лидер Гейдар Алиев - 
архитектор современной азербайд-
жанской государственности, сыграл 
важную роль в возвышении имени 
и славы БГУ. Он неоднократно под-
черкивал, что гордится тем, что яв-
ляется выпускником БГУ, называя 
его национальным достоянием азер-
байджанского народа. Он всегда го-
ворил об университете с особой те-
плотой и уважением, утверждал, что 
именно здесь он получил фундамен-
тальные знания, которые впослед-
ствии помогли ему на пути к руко-
водству страной. 

В этом году Бакинский государ-
ственный университет отмечает 105-ле-
тие - славную веху в своей истории. 
Этот юбилей накладывает особую от-
ветственность на каждого препода-
вателя и студента вуза. Мы должны 
с гордостью и благодарностью отме-
тить это важное событие, вспомнить 
великих ученых и деятелей, чьи имена 
навсегда вписаны в историю нашего 
университета. Они стали примером 
для всех нас, их достижения продол-
жают вдохновлять современные по-
коления. Сохранение памяти о них 
- это наша святая обязанность. Со-
временная молодежь, студенты БГУ, 
несут на своих плечах огромную от-
ветственность за поддержание и раз-
витие традиций, заложенных наши-
ми предшественниками. Это не про-
сто привилегия, но и вызов, принять 
который означает продолжить дело 
великих людей, прославивших наш 
университет и нашу страну на ми-
ровой арене.

В созвездии науки
Гюнель Маликли: С удовольствием занимаюсь 
исследованиями и практикой в Институте философии РАН

Наука всегда играла важную роль в жиз-
ни человека. Она помогает нам понимать 
мир, в котором мы живем, решать пробле-
мы, с которыми мы сталкиваемся

ЗАО Azerbaijan Airlines (AZAL) 
провело торжественную цере-
монию награждения сотрудни-
ков, добившихся выдающих-
ся результатов в спортивных 
и интеллектуальных соревно-
ваниях 2024 года, сообщила БР 
пресс-служба авиаперевозчика.

В рамках церемонии награжде-
ния руководство ЗАО AZAL отме-
тило достижения около 50 сотруд-
ников, которые завоевали призовые 
места или достигли значительных 
успехов в таких спортивных и интел-
лектуальных дисциплинах, как ба-
скетбол, волейбол, альпинизм, шах-
маты, плавание, стрельба, робототех-
ника и др. Сотрудникам AZAL были 
вручены благодарственная грамота 
и памятные подарки.

«В гражданской авиации наш 
главный приоритет - это обеспече-
ние высоких стандартов безопасно-

сти полетов и качества обслужива-
ния пассажиров. Наши сотрудники 
- настоящие профессионалы, кото-
рые не только добиваются успехов 
в своей деятельности, но и активно 
участвуют в спортивной и интеллек-
туальной жизни. Эти достижения 
являются как их личными победа-
ми, так и воплощением ценностей, 
способствующих достижению целей 
нашей компании», - отметил прези-
дент ЗАО AZAL Самир Рзаев.

Главная цель мероприятия - под-
черкнуть, что AZAL высоко ценит 
достижения своих сотрудников 
как в профессиональной деятель-
ности, так и в личной жизни. Ком-
пания стремится создать атмосферу 
поддержки и признания, в которой 
успехи каждого сотрудника игра-
ют важную роль. Такая поддержка 
укрепляет командный дух и способ-
ствует созданию дружной атмосфе-
ры внутри коллектива AZAL.

Знак внимания и поддержки
AZAL наградил сотрудников за успехи 

в спортивных и интеллектуальных 
соревнованиях

СОБЕСЕДНИК

В рамках VI Всемирного медиа- 
саммита, проходящего в ки-
тайском городе Урумчи, было 
подписано Соглашение о со-
трудничестве между Азербайд-
жанским государственным ин-
формационным агентством  
(АЗЕРТАДЖ) и China Daily 
Group - одной из влиятельных 
медиаструктур Китая.

Документ подписали председа-
тель Правления АЗЕРТАДЖ Вугар 
Алиев и вице-президент China Daily 
Чжу Баося.

Договор предусматривает еже-
дневный обмен новостями, фото- 
и видеоинформацией. Также планиру-
ются проведение обмена опытом, 
организация учебных программ для 
молодых журналистов, совместных 
мероприятий.

На церемонии подписания было 
отмечено, что АЗЕРТАДЖ и China 
Daily связывают тесное сотрудни-

чество, включая обмен информа-
цией и взаимную поддержку про-
ектов. China Daily разместила на 
своем сайте десятки материалов 
АЗЕРТАДЖ, посвященных успе-
хам, достигнутым Азербайджа-
ном под руководством Президента  
Ильхама Алиева.

Авторитетная газета China Daily, 
обладающая многомиллионной чи-
тательской аудиторией на печатных 
и цифровых платформах, являет-
ся одной из самых популярных ан-
глоязычных газет не только в Ки-
тае, но и в мире. Издающаяся с  
1981 года, China Daily является пер-
вым СМИ в Китае, открывшим свой 
сайт. Численность его читателей в за-
рубежных странах больше, чем в са-
мом Китае. Параллельно с основ-
ным тиражом газеты, издаваемой 
в Китае, отдельные версии выходят 
в США (Нью-Йорк), Европе (Лон-
дон), Африке (Найроби) и Гонкон-
ге для стран Азии.

Государственное агентство за-
нятости при Министерстве тру-
да и социальной защиты насе-
ления Азербайджана в соответ-
ствии с программой «Великое 
возвращение» продолжает ре-
ализацию программ активной 
занятости в целях трудоустрой-
ства жителей, переселенных на 
освобожденные от оккупации 
территории. 

Вчера, 15 октября, ведомство при 
поддержке Специального представи-
тельства Президента Азербайджан-
ской Республики провело очередную, 
четвертую ярмарку трудоустрой-
ства в Лачинском районе, сообщи-
ли в пресс-службе агентства.

На ярмарке 24 работодателя из го-

сударственного и частного секторов 
представили 253 вакансии по различ-
ным сферам деятельности.

Председатель правления агент-
ства Садиг Алиев, главный советник 
Специального представительства Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Лачинском районе Гусейн Гулиев, 
сотрудник Специального представи-
тельства Президента Азербайджан-
ской Республики в Джебраильском, 
Губадлинском и Зангиланском райо-
нах Агиль Гулиев встретились с уча-
ствующими в ярмарке работодателя-
ми, поинтересовались представлен-
ными вакансиями.

Участники также были проин-
формированы о программах актив-
ной занятости, реализуемых на осво-
божденных от оккупации территориях.

Информационное партнерство
АЗЕРТАДЖ и China Daily подписали 

Соглашение о сотрудничестве 

Все работы хороши
На ярмарке трудоустройства в Лачине 

представлено более 250 вакансий

Фонд поддержки азербайджанской диас-
поры дал старт проекту «Академия диас-
поры-2», сообщили в Госкомитете по ра-
боте с диаспорой.

12 октября в онлайн-формате прошел пер-
вый тренинг на тему «Что такое диаспора? За-
конодательство разных стран о диаспоре».

Руководитель Центра политических техно-

логий Вели Алибеков рассказал участникам об 
истории, деятельности диаспоры, опыте диас-
поры и лоббировании, о нормативно-правовых 
документах различных стран в этой области.

Во время интерактивного тренинга участ-
ники поделились своим опытом в этой области, 
обменялись мнениями.

Основная цель проекта - подготовка пред-
ставителей диаспоры к эффективной диаспор-

ской деятельности, оказание помощи в освое-
нии инструментов фандрайзинга и т.д. Тренинги 
будут продолжены до февраля 2025 года. В рам-
ках проекта две из 10 тем будут преподавать-
ся в онлайн-формате каждый месяц. Выпуск-
никам проекта «Академия диаспоры-2» будет 
выдан сертификат.

БР

Объединяя соотечественников
Стартовал проект «Академия диаспоры-2» 
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Наша встреча с председателем 
Союза композиторов Азер-

байджана, известным в мировых 
музыкальных кругах композито-
ром, пианисткой, музыковедом 
и педагогом, народной артист-
кой Азербайджана, артисткой 
UNESCO во имя мира, заслу-
женным деятелем искусств, ла-
уреатом орденов «Шохрат», «Ша-
раф» и медали «100-летие Гейдара 
Алиева» Франгиз Ализаде про-
изошла в день Международно-
го дня музыки, который отмеча-
ется 1 октября. В свете 90-летне-
го юбилея СКА это совпадение 
придавало нашей встрече осо-
бую торжественность и смысл. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Известно, что создание азербайд
жанской композиторской школы и ее 
развитие непосредственно связаны 
с именем великого Узеира Гаджибей
ли, который заложил фундамент пер
вой композиторской школы на Вос
токе, представив образцы классиче
ской музыки в разных жанрах.  

Франгиз ханым с большим во
одушевлением подчеркнула, что День 
национальной музыки в день рожде
ния Узеира Гаджибейли и Муслима 
Магомаева был отмечен проведени
ем Международного музыкального 
фестиваля, который прошел с 18 по 
28 сентября. 

«Музыка  удивительная сфера,  
делится своими мыслями композитор. 
 Все, что человек не может выразить 
словами, действиями, отношением, он 
выражает своей музыкой, т.е. самые 
потаенные размышления и чувства, 
темперамент, ненависть или любовь, 
 и это гениально!» 

Нынешний юбилейный год весь
ма знаменателен для страны, ведь мы 
отмечаем 90летие создания нашего 
Союза композиторов проведением 
множества мероприятий не только 
в Баку, но и в регионах. СКА органи
зовал выездной пленум в Гянджин
ской филармонии, где созданы два 
оркестра  Камерный оркестр и Ор
кестр народных инструментов, кото

рые ведут активную творческую дея
тельность. Была представлена интерес
ная программа, в которой выступили 
оперные солисты, а также в концерт
ном исполнении была показана по
священная Дню национального спа
сения опера Ф.Ализаде «Интизар» со 
всадником на белом коне  Рамилем 
Гасымовым в главной роли, которая 
вызвала бурю эмоций, замечательной 
Инарой Бабаевой и другими певцами. 
Состоялся камерноинструменталь
ный концерт, в программе которого 
была показана панорама композитор
ской школы Азербайджана, начиная 
от наших корифеев и кончая молоды
ми, начинающими композиторами. 

«Пленум прошел на высоком про
фессиональном уровне,  рассказы
вает Франгиз ханым,  тем не менее 
в течение года мы продолжаем линию 
выездных пленумов. Давно планиру
ем организовать и провести пленум 
СК в Шуше и сейчас готовимся к это
му событию. Как вы знаете, там вос
станавливается Доммузей Уз.Гаджи
бейли, функционирует Доммузей ве
ликого Бюльбюля, проводятся самые 
различные мероприятия. На очереди 
наш пленум, и мы надеемся провести 
его на высочайшем уровне и с боль
шим вдохновением». 

Надо признать, что за последние 
годы СКА сделано немало, его глав
ным делом является пропаганда твор
чества наших композиторов. С этой 
целью на высоком уровне был прове
ден пленум молодых композиторов, 
на котором прозвучали новые сочине
ния молодых и талантливых авторов. 
А как иначе, ведь их самой большой 
мечтой является исполнение их сочи
нений, чтобы их услышали музыканты 
и композиторы старшего поколения. 

Тот факт, что это происходило на 
главной концертной сцене в филармо
нии и с Государственным симфони
ческим оркестром им. Уз.Гаджибейли 
под управлением главного дирижера, 
заслуженного артиста Фуада Ибраги
мова, придавал событию особую исто
рическую значимость. А еще до этого 
СКА провел конкурс молодых компо
зиторов, и на концерте также прозву
чали произведения молодых лауре

атов  Турала Мамедли, Эльвина Гу
лиева, Илахи Гисмет, замечательного 
композиторагази Вугара Мамедзаде, 
Узеира Мамедова, Эльдара Бабаева. 
Настоящий букет будущей компози
торской школы страны! После высту
плений члены Союза и сами авторы 
обсуждали прозвучавшие сочинения, 
делились рекомендациями. 

Каждый год одним из главных ме
роприятий фестиваля Уз.Гаджибейли 
являются научные конференции, на 
которых завязывается горячая дис
куссия, обсуждаются представленные 
доклады. «На этот раз,  подчеркну
ла Франгиз ханым,  мы исследовали 
все стороны творчества Уз.Гаджибей

ли, которое представляет собой неис
черпаемый кладезь духовности, науки 
и знаний. Например, всеобъем лющая 
тема «Уз.Гаджибейли  академик». Узе
ир бек, помимо того, что он гениаль
ный композитор, был еще и активным 
музыкальнообщественным деятелем, 
драматургом, педагогом, организато
ром исторически важных начинаний. 
Будучи крупным ученым и тонким му
зыковедом, он заложил основы азер
байджанской музыкальнопрофессио
нальной структуры и научной системы. 
Все это мы обсуждали на последней 
конференции 24 сентября. Радует тот 
факт, что к нам на концерты прихо
дят не только музыканты и студен

ты консерваторий, но и представи
тели интеллигенции». 

Азербайджанский народ очень та
лантлив, в мире трудно найти нацию 
со столь богатым музыкальнотвор
ческим потенциалом, подчеркивает  
Ф.Ализаде: «Побывав во многих стра
нах мира, я знакомилась с их музы
кальной жизнью, слышала и знаю мно
гих современных композиторов и их 
творчество, но азербайджанский му
гам, ашугская музыка, наше народное 
творчество  это нечто особенное. Не 
случайно, что они все время подвер
гаются плагиату. С другой стороны, 
даже этот факт подтверждает гени
альность и самодостаточность нашей 
музыки, ведь мы ни у кого ничего не 
крадем, потому что сами неисчерпа
емо богаты и не нуждаемся в чемто». 

Руководитель СКА отметила, что 
в течение юбилейного года было из
дано много книг, и сейчас готовятся 
сборники лучших научных докладов, 
прозвучавших на конференции фе
стиваля Уз.Гаджибейли. Также в пе
чати находится публикация в 4х то
мах партитуры произведений разных 
жанров, которые прозвучали в День 
Победы на концерте во Дворце Гейда
ра Алиева и были посвящены знаме
нательной дате. Планируется прове
дение презентации этого замечатель
ного издания.  

Юбилейный год богат широким ди
апазоном мероприятий СКА не толь
ко в Азербайджане, но и за рубежом. 
Наша музыка часто звучит за грани
цей и по линии Минкульта, и Türksoy, 
и на Днях культуры в дружественных 
странах, и везде азербайджанские му
зыканты стараются пропагандиро
вать нашу музыку. Однозначно, от
ношение к азербайджанской музы
ке и культуре изменилось в лучшую 
сторону, наше слово стало более ве
сомым, мы проявляем еще большую 
активность в мире, наши дирижеры, 
солисты и музыканты выступают на 
лучших сценах мира. 

Несомненно, композиторы и му
зыковеды  яркая прослойка азербайд
жанской интеллигенции, мыслящая, 
творчески одаренная, интеллектуально 
активная, не допускающая какихли

бо компромиссов с совестью, не вы
бирающая окольных путей зарабаты
вания денег. Они занимаются чистым 
искусством и их надо поддерживать, 
потому что они  цвет нации, наша 
духовная элита.  

Союз композиторов Азербайджана 
 богатейший очаг культуры, а Фран
гиз Ализаде  его пятый руководитель 
после ярких корифеев  Уз.Гаджибей
ли, С.Рустамова, К.Караева и Т.Гули
ева. Кто из современных композито
ров может сравниться с ней в широте 
и богатстве творчества, в исполнен
ных лучшими мировыми симфониче
скими оркестрами на лучших сценах 
Европы и мира ее произведениями?! 

Отмечая огромную роль государ
ства в деятельности СКА, Франгиз ха
ным подчеркивает незабываемый факт 
о том, что Президент Ильхам Алиев 
вернул Союзу его легендарное здание: 
«Никогда еще не было, чтобы на сцене 
в зале Союза стояли два дорогих рояля 
Steinway! А какой яркий доклад сделал 
господин Президент на открытии СКА! 
Но и это еще не все. Впервые за 90 лет 
существования СКА были выделены 
стипендии его членам: 10  в возрас
те до 35 и 30 членам  старше 65 лет. 
А два года назад Президент Ильхам 
Алиев открыл в Шабране Дом твор
чества для музыкантов с коттеджами 
и инструментами. Все это происхо
дит в то время, когда во многих стра
нах СНГ союзы композиторов про
сто закрываются, на них не распро
страняются никакие льготы. Все это 
происходит тогда, когда после окку
пации из пепла и руин ценой огром
ных усилий восстанавливается наш 
Карабах, в свои родные очаги возвра
щаются вынужденные беженцы и пе
реселенцы». 

Азербайджан  уникальное явле
ние, это единственная восточная му
сульманская страна, где благодаря Узе
ир беку Гаджибейли родилась компо
зиторская школа. Ни в какой другой 
восточной стране нет столь яркой пле
яды композиторов мирового уровня, 
нет школы и преемственности…

Как уже сообщалось, Между-
народная федерация дзюдо 

объявила о проведении чемпи-
оната мира-2026 в Баку. Имен-
но в столице Страны огней нач-
нутся лицензионные квалифи-
кационные соревнования по 
дзюдо к летним Олимпийским 
играм 2028 года в Лос-Анджеле-
се, и Азербайджан вновь станет 
центром мира дзюдо.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Дзюдо  один из стремительно раз
вивающихся видов спорта в Азербайд
жане. И это вовсе не случайно, ведь 
60 лет тому назад он стал олимпий
ским видом спорта. А его история в на
шей стране насчитывает ровно 50 лет.  

О том, как развивается этот вид 
спорта, и его перспективах наш корре
спондент беседовал с мастером спор
та, обладателем 4го дана по дзюдо, 
координатором Федерации дзюдо 
Азербайджана по Западному реги
ону Музадилем Гасановым.

- Федерация дзюдо Азербайджа-
на уже отметила свой пятидесяти-
летний юбилей. А как развивается 
этот вид спорта в Гяндже и регионе?

 Азербайджанская школа дзюдо 
была основана в 1972 году нескольки
ми выдающимися тренерами. Все на
чалось в столице, но и в Гяндже с сере
дины 70х  начала 80х годов активно 
занимались этим видом спорта. В те 
годы не очень приветствовались ру
копашные, а тем более боевые виды 
спорта. Поэтому предшественником 
дзюдо по праву можно назвать самбо. 
В Гяндже дзюдо занимались в школах 
борьбы и самбо, даже тренировки во 
многих залах проводились одновре
менно и по дзюдо, и по самбо. Среди 
отцовоснователей гянджинской шко
лы дзюдо можно назвать заслуженных 
тренеров Азербайджана Самеда Шах

суварова, Зиябиля Аббасова, Нацио
нального героя Азербайджана Мада
та Гулиева, Назима Мамедова, Арзу 
Фараджева,  Ариза Алекперова, На
мика Алиева, Джаваншира Галанда
рова, Наримана Велиханова, Физули 
Мусаева, Али Гаджиева и др. 

- В те годы центром развития 
борцовских видов спорта по пра-
ву считалось спортобщество «Ди-
намо». Многие мальчишки порой 
с завистью смотрели на выходив-
ших отсюда после тренировки ро-
весников…  

 Как и в случае со многими дру
гими видами спорта, в Гяндже основ
ной базой дзюдо стало старое здание 
спортобщества «Динамо», которое 
находилось в самом центре города 
и считалось кузницей талантов и ле
гендарной школой чемпионов. Что ка
сается мальчишек, то действительно, 
попасть сюда было нелегко изза вы
соких планок и требований, отбира
лись самые талантливые. 

На протяжении последних 40 лет 
в Гяндже выросло несколько поколе

ний высокопрофессиональных спор
тсменов и тренеров по дзюдо. Среди 
них можно назвать чемпионов и при
зеров соревнований самого высоко
го уровня: Шахина Алекперова, На
мика Алиева, Шахмураза Гасымова, 
Мовлуда Миралиева, Азера Джафа
рова, Джейхуна Байрамова, Рамиля 
Гасымова, Араза Мухтарова, Сами
ра Исмайлова и др. 

Кстати, самый титулованный 
дзюдоист Гянджи  Мовлуд Мира
лиев  является первым в Азербайд
жане призером Олимпийских игр по 
дзюдо (весовая категория до 100 кг), 
а также единственным человеком в на
шей стране, кто смог завоевать ме
даль чемпионата мира по дзюдо в аб
солютной (!) весовой категории, где 
боролся со спортсменами, вес мно
гих из которых превышал 150170 кг.

- Что вы можете сказать про ны-
нешнее поколение спортсменов?

 Среди нынешнего поколения 
дзюдоистовгянджинцев можно вы
делить чемпионов и призеров многих 
международных соревнований  Ту

рана Байрамова, действующего чем
пиона Европы, и участника послед
ней Олимпиады Эльджана Гаджиева. 
Особо стоит отметить Кенуль Алие
ву, которая в начале сентября стала 
первой гянджинкойчемпионкой Ев
ропы по дзюдо среди молодежи. Так
же можно выделить и подающее боль
шие надежды подрастающее поколе
ние кадетов и юниоров в лице Фарида 
и Илькина Гараевых, Озгана Гулие
ва и многих др. Среди действующих 
тренеров нужно выделить заслужен
ных тренеров Джейхуна Байрамова, 
Ханахмеда Рзаева, Гусейна Аллахвер
диева, Самира Исмайлова. 

Конечно, особо необходимо от
метить эффективную и плодотвор
ную деятельность нового руковод
ства Федерации дзюдо Азербайджана. 
Проводится огромная системная ра
бота, основанная на последних спор
тивных, научных и медицинских до
стижениях и международном опыте.

- Поконкретнее, пожалуйста…
 В частности, основной акцент 

делается не на получение сиюминут
ных результатов (хотя выдающиеся 
результаты тоже имеются), а на созда
ние необходимых условий для успеш
ного развития юношеского и моло
дежного дзюдо в стране. Уверен, что 
в среднесрочной и долгосрочной пер
спективах Азербайджан станет одним 
из мировых центров дзюдо, обойдя 

родоначальников этого вида спорта. 
Со стороны федерации проводится 
также огромная работа по развитию 
инфраструктуры дзюдо не только для 
сборных команд, но и в разных реги
онах страны.

- Что делается в Гяндже в этом 
направлении?

 В Гяндже, например, удачно 
функционирует современный тре
нировочный центр дзюдо. Федера
ция обеспечила татами и необходи
мым спортивным оборудованием око
ло десяти залов в Гяндже и окрестных 
районах. Проводится активная рабо
та по ограничению негативного вли

яния на молодежь, избавлению ее от 
вредных привычек, предпринимают
ся шаги для массового привлечения 
подростков к здоровому образу жиз
ни и спорту, а также девушек в дзюдо. 
Для его популяризации проводятся 
мастерклассы и открытые трениров
ки на центральной площади города, 
в ТЦ «Гянджамолл» и в школах. 

- Чем, на ваш взгляд, привлека-
ет молодежь этот вид спорта?

 Дзюдо не только вид спорта, это 
в определенной степени образ жизни. 

Дзюдо в переводе с японского до
словно означает «мягкий путь» или 
«гибкий путь». Обладая значительной 
философской составляющей, оно ба
зируется на нескольких принципах. 
Вопервых, это гармония тела и духа. 

Вовторых, это взаимная помощь и по
нимание друг друга для достижения 
большего прогресса. И, наконец, ис
пользование силы противника (под
даться, чтобы победить). 

 Как вы считаете, присутствует 
ли в спорте понятие «роль личности»?

 Конечно. Любой чемпион сыграл 
свою определенную роль в популяри
зации спорта. Возьмем, к примеру, ле
гендарного борца Айдына Ибрагимо
ва. Кто может оспорить тот факт, что 
его победа и чемпионство сыграли 
немаловажную роль в популяриза
ции борьбы в Гяндже? И сотни маль
чишек потянулись в этот вид спорта, 
желая быть похожими на своего ку
мира. Этот процесс преемственности 
поколений продолжается и сегодня. 
И Мовлуд Миралиев, и Тогрул Аске
ров являются образцами для многих 
нынешних чемпионов. Так создаются 
положительные примеры для подра
жания, настоящие кумиры.

- В чем выражается философия 
дзюдо?

 Честь, уважение, искренность, 
смелость, вежливость, дружба, само
контроль, скромность  основные цен
ности дзюдо. И, как мы видим, прак
тически все эти качества очень близки 
нашим, сложившимся на протяжении 
веков национальнодуховным ценно
стям. Поэтому тот, кто искренне про
никается философией дзюдо и сле
дует его правилам, обязательно ста
нет хорошим человеком, примерным 
гражданином и самодостаточной лич
ностью. Неоправданное применение 
силы и насилия к комулибо, особен
но к тем, кто слабее тебя, полностью 
противоречит философии дзюдо. Быть 
сильным, справедливым и скромным 
 вот каким должен быть настоящий 
дзюдоист, истинный спортсмен, до
стойный гражданин!

Гянджа

Первые 
на Востоке
Союз композиторов Азербайджана 
отмечает 90летие

Азербайджан - уникальное явление, это 
единственная восточная мусульман-
ская страна, где благодаря Узеир беку 
Гаджибейли родилась композиторская 
школа
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СПОРТ

Дзюдо как образ жизни
О том, как этот вид спорта развивается во втором по величине городе страны

На снимке (слева направо): Рашад Ибрагимов, менеджер отдела маркетин-
га и коммуникаций АФД, Мовлуд Миралиев- Заслуженный мастер спорта, 
Заслуженный тренер Азербайджанской Республики, призер Олимпийских 
Игр и чемпионата мира по дзюдо, чемпион Европы по самбо и Музадил Га-
санов, региональный координатор АФД.

ЮБИЛЕЙ




